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  Волонтеры-спасатели за работой.

панорама новостей
// примите поздравления

// с праздником!

Вы делаете зримыми 
изменения к лучшему

Уважаемые кузбассовцы! 
Поздравляю вас  
с Днем физкультурника – 
праздником, который  
объединяет профессиональных 
спортсменов, тренеров  
и сторонников физической 
культуры и спорта!

Кузбасс славится богаты-
ми спортивными традиция-
ми и гордится победами наших 
олимпийских чемпионов, чем-
пионов мира и Европы, рекорд-
сменов и чемпионов России. Их 
успехи показывают яркий при-
мер дисциплины и целеустрем-
ленности, привлекают в спорт 
сотни юных кузбассовцев.

Спорт улучшает здоровье, за-
каляет характер и учит преодо-
левать трудности. Сегодня уже 
почти половина жителей обла-
сти регулярно занимается физ-
культурой и спортом. По этому 
показателю Кузбасс – в десятке 
лучших регионов страны! Наша 
задача – привлечь к физиче-
ской активности не менее 70% 
кузбассовцев, создать каждому 
достойные условия для заня-
тий спортом.

В регионе идет масштаб-
ная работа по развитию спор-
тивной инфраструктуры, мы 

ремонтируем действующие 
объекты и строим новые, от-
вечающие самым высоким ми-
ровым стандартам. Системно 
развиваем спортивные учреж-
дения, оснащаем их новым 
оборудованием, устанавлива-
ем в городах и поселках спор-
тивные площадки и площадки 
ГТО. Идет строительство дет-
ских садов и школ с бассейна-
ми, реконструкция школьных 
спортивных комплексов. В го-
роде Белово скоро появится но-
вый физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Металлург» 
вместимостью 1100 человек. Он 
станет не только самым боль-
шим спортивным сооружени-
ем Белова, но и единственным 
от Урала до Дальнего Востока, 
полностью оборудованным для 
лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья. В Кемерове 
продолжается строительство 
Ледового дворца «Кузбасс» на 
шесть тысяч мест, а также мно-
гофункционального спортком-
плекса «Кузбасс-Арена», в ко-
тором будут залы для занятий 
более чем 20 видами спорта и 
аэротруба для парашютистов.

Благодаря этим знаковым 
объектам наш регион сможет 
принимать самые престижные 

и технически сложные спор-
тивные мероприятия. У про-
фессиональных спортсменов 
появится возможность повы-
шать уровень своей подготов-
ки и совершенствовать навыки, 
не выезжая за пределы регио-
на. Эти спортивные комплек-
сы станут центрами притяже-
ния для кузбассовцев, а значит 

– внесут вклад в развитие массо-
вого спорта.

Хочу поблагодарить каждо-
го, кто укрепляет спортивные 
традиции и развивает спорт в 
Кузбассе! Особенная благодар-
ность нашим замечательным 
тренерам, настоящим профес-
сионалам, преданным своему 
делу. Своим трудом вы форми-
руете у воспитанников не толь-
ко физические навыки, но и 
характер, учите преодолевать 
трудности, работать в команде, 
уважать соперника, красиво и 
честно побеждать.

Желаю всем спортсменам и 
любителям физической культу-
ры побед на спортивных аренах 
и в жизни. Здоровья, благопо-
лучия и счастья!

С праздником! 
С уважением, 

губернатор Кузбасса 
С.Е. Цивилев.

Школа побед на аренах и в жизни Уважаемые работники  
и ветераны строитель-
ной отрасли! 
Искренне поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником!

Ваш труд создает стра-
тегические объекты про-
мышленности, новые 
школы и детские сады, 
больницы, стадионы, жи-
лые дома. Результаты ва-
шей работы – это целые 
города с широкими про-
спектами, зелеными пар-
ками, красивыми набе-
режными.

Сегодня по объемам и 
темпам строительства Куз-
басс занимает первое ме-
сто в Сибири. Меньше года 
остается до 300-летия наше-
го региона. К юбилею в Куз-
бассе должны произойти 
ощутимые позитивные из-
менения – для этого по всей 
области идут более трехсот 
крупных строек. В городах и 
поселках возводят спортив-
ные объекты, ремонтируют 
учреждения здравоохране-
ния и образования, прокла-
дывают и реконструируют 
дороги. Благодаря вашему 
труду в населенных пунктах 
появляются новые площади 
и скверы, благоустроенные 

дворы, детские и спортив-
ные площадки. С каждым 
годом растет объем жилищ-
ного строительства. Все эти 
преобразования приближа-
ют нас к главной цели – сде-
лать так, чтобы каждый жи-
тель Кузбасса почувствовал 
изменения к лучшему.

У вас нелегкая рабо-
та: часто приходится тру-
диться сверх графика, по-
сменно, в жару и холод. 
На вас лежит большая от-
ветственность за соблю-
дение сроков строитель-
ства и качество зданий. 
В результате ваших уси-
лий люди справляют ново- 
селья в уютных квартирах, 
получают работу на новых 
предприятиях, дети при-
ходят в новые, комфорт-
ные детсады и школы.

Профессия строителя – 
одна из самых созидатель-
ных. Пусть она приносит 
вам радость, ваши планы 
воплощаются в жизнь, а 
всем вашим начинаниям 
сопутствует удача. Счастья, 
здоровья и благополучия 
вам и вашим близким.

Спасибо вам за труд!
С праздником! 

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

С.Е. Цивилев.

// безопасность

Воздушные тренировки в рабочем режиме
В Кемерове молодые 
волонтёры-спасатели в 
практических условиях 
обучаются управлению бес-
пилотниками.

С помощью дронов бой-
цы студенческих спасатель-
ных отрядов регулярно па-
трулируют места отдыха у 
воды в областной столице. 
Помогают новичкам, освоив-
шим первоначальные навыки 
управления на симуляторе, 
уже прошедшие полный курс 
обучения товарищи.

В Кемерове за студента-
ми-спасателями закреплено 
14 зон, с помощью ежеднев-
ных облётов городской аква-
тории волонтёры выявляют 
несанкционированные места, 
где люди купаются. Этого де-
лать нельзя, так как в преде-
лах областного центра нет 
оборудованных официаль-
ных пляжей.

«Во время профилактиче-
ского патрулирования, когда 
студенты-спасатели с возду-
ха находят купающихся, они 
выдвигаются на место и про-
водят профилактические бе-
седы, особенно большое вни-
мание уделяется родителям, 
отдыхающим вместе с деть-
ми. Людей на берегах водо-
ёмов много, из-за коронави-
руса многие не поехали на 
курорты и отдыхают в горо-
де, – комментирует ситуацию 

председатель Кемеровско-
го регионального отделения 
общественной организации 
«Российский союз спасателей» 
Денис Радин. – Управлять 
беспилотником, на самом 
деле, несложно. Манипуля-
ции производятся с помощью 
джойстика: вверх, вниз, влево, 
вправо. Принцип как на игру-
шечной машинке с дистан-
ционным управлением. Изо-
бражение с квадрокоптера 
передаётся на планшет. Сту-
денты, как показывает прак-
тика, довольно быстро и легко 
учатся управлению». 

Беспилотники волонтёры 
используют не только летом. 
Несколько месяцев назад 
квадрокоптеры были задей-
ствованы во время паводка. 
Также бойцы студотрядов за-
нимались воздушным патру-
лированием лесных массивов 
во время пожароопасного се-
зона. Вся информация пере-
даётся в МЧС.

Проект, выигравший грант 
президента РФ, реализуется в 
Кузбассе второй год. На посту-
пившие средства были при-
обретены два беспилотника, 
ежегодно обучение проходят 
50 человек. В планах на бли-
жайшую перспективу – рас-
ширить программу, докупить 
технику и заняться практиче-
ской подготовкой студентов-
спасателей в Новокузнецке.

Сергей Исмагамбетов. 
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// традиции

// экспорт

// объявление

О телеутах расскажет аланчык

Лакомство как визитная карточка «К сведению депутатов и избирателей!
12 августа 2020 года в 11:00 по адресу: Совет-

ский проспект, 58 
(большой зал) состоится десятое заседание За-

конодательного Собрания Кемеровской области - 
Кузбасса, на котором будут рассмотрены следую-
щие вопросы:

- о проекте закона Кемеровской области – Куз-
басса «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «О цене земельных участков»;

- о проекте федерального закона № 989008-7  
«О внесении изменений в Семейный кодекс Рос-
сийской Федерации в целях укрепления институ-
та семьи»;

- о проекте федерального закона № 993419-7  
«О молодежной политике в Российской Федера-
ции» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Со-
брания Кемеровской области - Кузбасса в ре-
жиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Законодательного Собрания 
Кемеровской области - Кузбасса по адресу: www.
zskuzbass.ru».

// погода

Лето продолжается 

В связи с ростом числа заболевших COVID-19 и в целях не-
допущения распространения новой коронавирусной ин-
фекции музыкальный фестиваль «Симфоночь на Томской 
Писанице» отменяется. В официальном сообщении Ми-
нистерства культуры и национальной политики Кузбасса 
говорится: «Мы приносим свои извинения за причиненные 
неудобства! Главное сейчас – здоровье наших зрителей!». 
Отмечается, что сдать купленные билеты можно в кассах 
Филармонии Кузбасса имени Б.Т. Штоколова и Кузбасско-
го музея-заповедника «Томская Писаница». 
Деньги за билеты, приобретенные на сайте филармонии 
или на сайте Ticketland, будут возвращены автоматически 
на банковскую карту, с которой осуществлялась покупка. 
Оформлять заявление не требуется.

Июльская жара простоит 
в Кузбассе как минимум 
до конца первой декады 
августа.

По прогнозу Кемеров-
ского гидрометцентра, 
среднемесячная темпера-
тура последнего месяца 
календарного лета будет в 
пределах +16-18 градусов. 
Это выше нормы на 1-1,5 
градуса. Осадки ожидают-
ся в пределах нормы.

Солнечная сухая пого-
да прогнозируется вплоть 
до 10 августа: ночью +12-
17, днем +25-30. «Ано-
мальной жарой это на-
звать нельзя, – отмечает 
руководитель отдела ги-
дрометобеспечения Кеме-
ровского ЦГСМ Светла-
на Наумова. – Для нашего 

региона характерно, что в 
первую декаду августа по-
года еще июльская». По-
годную картину обеспечи-
вает установившийся над 
Западной Сибирью мощ-
ный антициклон. Сухая 
воздушная масса, пришед-
шая с востока, не дает до-
ждя. Осадки кузбасские 
синоптики не прогнози-
руют вплоть до конца пер-
вой декады. Это весьма на 
руку аграриям, ведь в Куз-
бассе стартовала убороч-
ная кампания.

Погода начнет менять-
ся после 10 августа. Стол-
бик термометра опустится 
до +9-14 ночью и до +19-24 
днем. В конце второй дека-
ды ожидается небольшое 
потепление.

Софья Бархатова.
Сегодня в деревне Шанда 
Гурьевского района откроется 
обновленный музей под откры-
тым небом. Церемонию приуро-
чили к телеутскому националь-
ному празднику «Теле-Каан».

У музея необычное название 
– «Шан туу Jерим», что означает 
«земля у звенящей горы». Здесь 
провели большую работу по об-
новлению этнической площадки. 
И теперь в экспозиции есть аил 

(старинное жилище) и аланчык 
(древнее жилище).

Аил – восьмиугольный древний 
«дом» телеутов. В женской его части 
располагается кухонная утварь. На 
деревянных полках – сосуды для 
жидкостей «тажуур», деревянные 
пиалы, подносы «тепши». В муж-
ской части расположены предме-
ты для охоты: сумины «арчымак», 
сбруя и узда, потник, седло.

В древнем жилище под назва-
нием аланчык для гостей и жите-

лей деревни – выставка изделий 
декоративно-прикладного твор-
чества.

А еще появилась сцена с на-
циональными узорами, жертвен-
ник. И фигуры шести животных: 
медведя, лошади, волка, суслика, 
горностая, беркута.

Новые экспонаты музея под 
открытым небом позволят еще 
больше узнать об истории, куль-
туре и быте телеутов.

Анна Тимощук.

// сводка

// здравоохранение

Сердце как на ладони 

Кардиологическая служба 
Кузбасса получила новое диа-
гностическое оборудование по 
нацпроекту.

Три современных аппарата 
УЗИ экспертного класса попол-
нили технический парк больниц 
Новокузнецка. Оборудование 
поступило в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение», иницииро-
ванного президентом Владими-
ром Путиным, и региональной 
программы «Борьба с сердечно-
сосудистыми заболеваниями», 
уточняют в Минздраве Кузбасса.

«Далеко не все УЗИ-аппараты 
позволяют получить информа-
тивные и достоверные результа-
ты исследований, – поясняет за-
ведующая кардиополиклиникой 
Новокузнецкого филиала Куз-
басского клинического кардио-
логического диспансера Алла 
Скрипченко. – Новый аппарат 
имеет высокое качество визуа-
лизации, производительность и 
функциональные возможности. 
Его датчики позволяют исследо-
вать глубокую анатомию и мел-
кие структуры. Он незаменим 
при диагностике редкой патоло-

гии и сложных случаев. Новый 
комплекс ультразвукового иссле-
дования поможет своевременно 
выявить заболевание, а значит, 
вовремя и правильно провести 
лечение».

Как уточняют в региональном 
Минздраве, оборудование способ-
но справляться с большим пото-
ком входящих данных благодаря 
мощному программному обеспе-
чению. Оно же максимально облег-
чает работу врача. Комплектация 
аппарата подходит и для общей ди-
агностики других органов.

Игорь Престолов.

Кузбасс почти вдвое увеличил 
экспорт мороженого.

По итогам первого полугодия 
регион экспортировал за рубеж 
541 тонну мороженого на сумму 
67,3 млн рублей. Это почти в два 
раза больше, чем за такой же пе-
риод прошлого года, когда объем 
экспорта составил 288 тонн стои-
мостью 38,4 млн рублей.

«В Кузбассе на данный момент 
18 экспортеров сельхозпродукции, 
которые поставляют продукты бо-
лее чем в 40 стран. Мука экспорти-

руется в Китай и Северную Корею, 
живая птица – в Казахстан. Кон-
дитерские изделия поставляем в 
Казахстан, Республику Беларусь, 
Киргизию, Китай, Германию, Из-
раиль. Кузбасское мороженое за-
нимает в этом списке особое место: 
Сибирь во всем мире ассоцииру-
ется с холодом, поэтому мороже-
ное является своего рода визитной 
карточкой региона. Несырьевой 
экспорт очень важен для экономи-
ки, будем способствовать его уве-
личению», – отметил губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

Главные потребители куз-
басского лакомства – жители 
Монголии (528 тонн на сумму  
64,8 млн рублей) и Китая (13 
тонн на сумму 2,4 млн рублей). 
Экспорт увеличился за счет ро-
ста продаж в Монголию. Большой 
популярностью там пользуется на-
туральный пломбир, различные 
эскимо – например, из перетертых 
сибирских ягод малины и облепи-
хи, а также «Сибирский уголь» – 
экзотическое мороженое черного 
цвета с ароматом шоколада.

Пресс-служба АПК.

По состоянию на 11.00 5 августа от областного штаба по ко-
ронавирусу, за прошедшие сутки в Кузбассе выявлено 97 
случаев заражения коронавирусной инфекцией: Кемерово 

– 26, Новокузнецк – 19, Междуреченск – 16, Киселёвск – 12, 
Промышленновский муниципальный округ – 4, Юрга – 3, 
Мыски – 3, Таштагольский муниципальный район (МР) – 3, 
Осинники – 2, Прокопьевск – 2, Гурьевский муниципальный 
округ (МО) – 2, Кемеровский МО – 2, Прокопьевский МО – 1, 
Юргинский МО – 1, Яшкинский МО – 1.
59 пациентов выздоровели. Таким образом, в Кузбассе 2724 
человека вылечились от коронавируса. Всего в регионе ме-
дицинскую помощь получают 1312 пациентов с диагнозом 
COVID-19. В медицинских стационарах, в обсерваторах и на 
домашней 14-дневной изоляции находится 7741 человек.
Ситуация находится под контролем правительства Кузбасса.

В июне пассажиропоток из 
кузбасских аэропортов вырос в 
2,8 раза.

По данным Росавиации, в июне 
услугами воздушных гаваней Ке-
меровской области воспользовал-
ся 13491 человек. В мае в Кузбасс 
прилетели и отправились из него 
4886 авиапассажиров, в апреле 

– 4292. Для сравнения, в январе  
аэропорты на двоих обслужили 
почти 53 тысячи человек.

Напомним, резкое падение 
авиапассажиропотока весной за-
фиксировано по всей России из-за 
эпидемических ограничительных 
мер. Было полностью приоста-
новлено международное авиасо-
общение, отменено большинство 
внутренних рейсов. В мае-июне 

авиакомпании вновь начали пере-
возить пассажиров по России. В 
расписание аэропортов Кемерова 
и Новокузнецка вернулись еже-
дневные рейсы в Москву, а также 
в Новосибирск, Абакан, Казань и 
Екатеринбург. В июне-июле зара-
ботали летние полетные програм-
мы: кузбассовцы могут улететь 
напрямую в Сочи, Анапу, Симфе-
рополь и Санкт-Петербург (толь-
ко из Новокузнецка).

В июне пассажиропоток из Ке-
мерова составил 8349 человек 
(2664 в мае, 2309 в апреле), из 
Новокузнецка – 5142 (2222 в мае, 
1983 в апреле).

В июне вышло постановление 
правительства страны, согласно 
которому российские аэропор-
ты могут компенсировать часть 

расходов, понесенных во втором 
квартале, за счет федерально-
го бюджета. Этой возможностью 
поспешили воспользоваться 257 
авиатранспортных предприятий. 
По 152 заявкам за апрель и май 
приняты положительные реше-
ния на общую сумму 4,7 млрд ру-
блей (43% от общего объема ас-
сигнований). Среди получателей 
субсидий есть и кузбасские аэро-
порты. Как сообщили «Кузбассу» 
в ведомстве, «Алексею Леонову» 
компенсируют часть расходов за 
апрель и май, заявка на июнь сей-
час на рассмотрении. Компании 
«Аэрокузбасс» также одобрили 
заявку на субсидию за весенние 
месяцы, за июнь заявка от нее не 
поступала.

Кира Афанасенко.

// транспорт

Вновь встали на крыло
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 Фото администрации Новокузнецкого района.

// увлечение

О, голубка моя! И щеглы, и овсянки
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// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

// ДТП

Крайне опасная игрушка

Министерство энергетики Российской Федерации (107996, ГСП-6, 
г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2) совместно с администрацией 
города Прокопьевска на основании статьи 9 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положе-
ния о порядке организации и проведения общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы на территории 
Прокопьевского городского округа, утвержденного решением Про-
копьевского городского Совета народных депутатов от 15.06.2018  
№ 540, рассмотрев заявление ООО «Кузбасстройпроект» от 
30.07.2020 №172/4, информирует общественность о проведении 
общественных обсуждений проектной документации объекта госу-
дарственной экологической экспертизы «Приведение в безопасное 
состояние территорий промплощадок вентиляционного ствола №3 
(АООТ «Шахта «Центральная» ООО НПО «Прокопьевскуголь») и скипо-
клетьевого ствола (АООТ «Шахта «Ноградская» ОАО УК «Прокопьев-
скуголь»)» (2 этап), включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС. 

Цель намечаемой деятельности: приведение в безопасное состо-
яние территорий промплощадок бывших шахт.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, г. Прокопьевск.

Наименование и адрес заявителя (Заказчика): Министерство 
энергетики Российской Федерации (Минэнерго России)

107996, ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, стр. 1, 2; телефон: 
+7 (495) 631-98-58; факс: +7 (495) 631 83 64; e-mail: minenergo@
minenergo.gov.ru

Исполнитель ОВОС (Генеральный проектировщик): Общество с 
ограниченной ответственностью «Кузбасстройпроект» (ООО «Куз-
басстройпроект»)

654007, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Павловского, д. 11а, 
помещение 912; телефон: +7-906-988-01-11; e-mail: institut53@mail.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2020 г.– август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация города Прокопьевска

653000, г. Прокопьевск, пр-т Шахтеров, д. 41, +7 (3846) 67-42-21; 
факс: +7 (3846) 67-42-86.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания, принятие замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 

ОВОС и техническое задание на проведение ОВОС, и оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. мож-
но в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления в 
здании муниципального бюджетного учреждения культуры «Дворец 
культуры им. Артема» по адресу:

– Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, ул. Фрунзе пло-
щадка, 3.

Часы приема: пн.-чт. с 9.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт. с 
9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы ОВОС и техническое задание на проведе-
ние ОВОС, состоятся 18 сентября 2020 года в 11.00 в муниципальном 
бюджетном учреждении культуры «Дворец культуры им. Артема», 
расположенном по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, город 
Прокопьевск, ул. Фрунзе площадка, 3.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Разрез Южный» уведомляет о начале пер-

вого этапа общественных обсуждений объекта го-
сударственной экологической экспертизы проект-
ной документации (включая проект технического 
задания) «Строительство шахты «Южная Глубокая». 
Корректировка № 1».

Цель намечаемой деятельности: добыча камен-
ного угля подземным способом.

Местоположение намечаемой деятельности: тер-
ритория Новокузнецкого муниципального района 
Кемеровской области.

Заказчик: ООО «Разрез Южный», 654204, Рос-
сия, Кемеровская область – Кузбасс, Новокузнец-
кий район, пос. Таргайский дом отдыха, ул. Друж-
бы, дом 2.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 2-4 квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Новокузнец-
кого муниципального района.

Форма общественного обсуждения – представ-
ление замечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений 
– в письменном и устном виде.

Место и сроки доступности материалов: Озна-
комиться с информационной запиской для обще-
ственности по оценке воздействия на окружающую 
среду и проектом технического задания на разра-
ботку ОВОС можно с 07.08.2020 г. по 05.09.2020 г. на 

официальном сайте генерального проектировщика 
ООО «ИК Центр Проект» https://cpe-llc.ru/ в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интернет, а 
также по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, 
Новокузнецкий район, с. Красулино, ул. Централь-
ная, 31, здание администрации Красулинского сель-
ского поселения. Рабочее время: пн.-пт. 8.00-16.30, 
перерыв 12.00-13.00.

Предложения и замечания принимаются с 
07.08.2020 г. по 05.09.2020 г. (включительно) по 
адресам:

– 654212, Кемеровская область – Кузбасс, Ново-
кузнецкий район, с. Красулино, ул. Центральная, 31, 
здание администрации Красулинского сельского 
поселения. Тел.: 8(3843)55-75-42.

– Заказчик ООО «Разрез Южный», прием писем 
по электронному адресу: razyu@mail.ru, почтовому 
адресу: 654004, Кемеровская область – Кузбасс, го-
род Новокузнецк, улица Щорса, 13. Тел.: 8(3843)99-
31-60.

– Генеральный проектировщик ООО «ИК Центр-
Проект», прием писем по электронному адресу: 
office@cpe-llc.ru, почтовому адресу: 650002, Кеме-
ровская область – Кузбасс, г. Кемерово, ул. Инсти-
тутская, д. 1, офис 310. Тел.: 8(3842)67-07-14.

Все полученные в ходе общественных обсуж-
дений замечания и предложения будут учтены при 
проведении оценки воздействия на окружающую 
среду и включены в окончательный вариант ТЗ на 
проведение ОВОС.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! 
С 10 по 14 августа 2020 года 
с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, руководите-
лям исполнительных органов 
государственной власти Ке-
меровской области – Кузбасса 
отраслевой компетенции, 
иных органов по телефонам 
«прямой линии»:
10 августа (понедельник) – 
Яковлев Максим Николаевич 

-начальник департамента лесно-
го комплекса Кузбасса,  
тел. (8-3842) 31-21-37.
11 августа (вторник) – Хари-
тонов Алексей Викторович 

– заместитель губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса (по 
агропромышленному комплек-
су), тел. (8-3842) 36-39-75.
Волошина Зоя Николаевна 

– уполномоченный по правам 

человека в Кемеровской об-
ласти – Кузбассе, тел. (8-3842) 
75-43-29.
12 августа (среда) – Панов 
Андрей Анатольевич – за-
меститель губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса (по 
промышленности, транспорту и 
экологии), тел. (8-3842)  
75-85-50.
13 августа (четверг) – Евса 
Марина Александровна – ми-
нистр культуры и национальной 
политики Кузбасса, 
тел. (8-3842) 36-33-42.
14 августа (пятница) – Ба-
лакирева Софья Юрьевна 

– министр образования и науки 
Кузбасса, тел. (8-3842)  
36-43-21.
 Ежедневно, кроме выходных 
и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кузбасса:  
(8-3842) 58-41-97.

В Кемеровском районе в 
аварии пострадали двое 
подростков – водитель и 
пассажир мотоцикла.

Дорожно-т ранспортное 
происшествие произошло в 
начале десятого вечера на 
244-м километре трассы Р-255 
«Сибирь» в селе Мазурово. 
На регулируемом перекрест-
ке 14-летний водитель мото-
цикла «Yamaha» и его 16-лет-
ний пассажир столкнулись с  
КамАЗом. Оба подростка по-
сле аварии получили серьез-

ные травмы, врачи назначили 
им стационарное лечение.

Прибывшие на место ДТП 
сотрудники Госавтоинспек-
ции установили, что води-
тель мотоцикла не имел прав 
на управление им, кроме того, 
оба подростка были без шле-
мов. Также полицейские вы-
яснили, что мотоцикл для не-
совершеннолетнего водителя 
купили его родители.

С начала 2020 года сотруд-
никами ГИБДД Кемеровской 
области к административной 
ответственности привлечено 

более трех тысяч водителей, 
севших за руль, не имея на то 
права. Также пресечено 182 
нарушения Правил дорожно-
го движения, совершенных 
детьми, управлявшими мото-
транспортом.

ГИБДД Кузбасса призы-
вает родителей, покупающих 
своим детям мопеды или мо-
тоциклы, задуматься о воз-
можных последствиях, о 
том, что транспортное сред-
ство очень опасно в качестве 
игрушки. 

Илья Девянин.

В Новокузнецком районе про-
шла выставка-ярмарка голубей.

Состоялась она в селе Соснов-
ка. Как сообщает пресс-служба 
администрации Новокузнецкого 
района, это мероприятие прово-
дится в территории уже восемь 
лет и стало традиционным. Нын-
че птиц на ярмарку привезли не 
только местные голубеводы, но 
и увлеченные соседи из Алтай-
ского края, Омской, Новосибир-
ской и Томской областей, других 
регионов Сибири.

Породы голубей на ярмарке 
были представлены самые раз-
ные: пепельные двухчубые, яко-
бинцы, почтари, венгерские тур-
маны, армавиры, павлины и 
многие другие. Год от года свое-
образная выставка голубей в Но-
вокузнецком районе пополняется 
и другими представителями мира 
пернатых.

«В этом году впервые здесь 
были выставлены щеглы, овсян-
ки и зяблики, – добавили в пресс-
центре. – На ярмарке можно было 
приобрести не только понравив-
шихся птиц, но и специальные 
корма, витаминные добавки, обо-
рудование для голубятен».

Алена Смирнова.
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 Постановка свадебного обряда от участников конкурса. По 
сценарию жениха зовут Айас (Солнечный), а невесту – Шолбан 
(Венера). Фото Александра Адыякова.

// 9 августа – Международный день коренных народов

 Вот такие солнечные батареи появились в отдаленных поселках Горной Шории.

Солнечная революция
Как и все праздни-
ки в нынешнем году, 
День коренных на-
родов мира отметят в 
кузбасских городах и 
селах не такими мас-
совыми торжествами, 
как раньше. Но вот 
в нескольких насе-
ленных пунктах Таш-
тагольского района 
этот день наверняка 
запомнят надолго: 
именно к празднич-
ной дате там появится 
долгожданное элек-
тричество.

Свет в подарок
До сих пор из-за отсутствия 

света жители отдаленных шор-
ских поселков лишь изредка 
могли воспользоваться блага-
ми цивилизации – пока им на 
несколько часов включали ди-
зель-генератор. Тогда урывками 
удавалось зарядить батарейки, 
посмотреть телевизор и т.п. А в 
остальное время всё было как и 
много лет назад: еда готовилась 
на огне, стирка – вручную…

Но сейчас всё меняется кар-
динально. 228 солнечных элек-
тростанций в отдаленных по-
селках Горной Шории должны 
начать работу уже этой неделе. 
Более 30 труднодоступных на-
селенных пунктов получат свет.

«Мы прикладываем все уси-
лия, чтобы к 9 августа закон-
чить работы по установке сол-
нечных станций на каждый дом 
коренных жителей отдален-
ных поселков, – поясняет Сер-
гей Адыяков, заместитель гла-
вы Таштагольского района по 
национальным вопросам. – С 
самого утра и до позднего вече-
ра работают специалисты. Уже 
более 150 станций смонтиро-
вано». Свет уже появился в са-
мых крупных поселках райо-
на, в числе которых Усть-Анзас, 
где проживает более 180 чело-
век (50 дворов), Шор-Тайга (31 
двор), Средние Кичи (19 дво-
ров), Челису-Анзас (17 дворов) 
и другие. Завершается работа 
в поселке Суета – там 21 двор, 
следующий на очереди – Чазы-
Бук. Остаются небольшие де-
ревни в несколько дворов.

Установка солнечных элек-
тростанций ведется по регио-
нальной программе электрифи-
кации Таштагольского района с 
помощью возобновляемых ис-
точников энергии. На нее вы-
делено более 50 миллионов 
рублей из областного и муни-
ципального бюджетов. Как от-
метил ранее губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев во время 
посещения поселка Пурла, было 
решено приобрести и бесплатно 
установить всем желающим жи-
телям этих поселков автоном-
ные солнечные станции. Сто-
имость каждой – 250 тысяч 

рублей, сообщила тогда пресс-
служба АПК. Установка зани-
мает около двух часов. Элек-
тростанция даст возможность 
круглосуточно потреблять 2,5–
3 кВт электроэнергии, этого 
достаточно для работы быто-
вой техники. Аккумулятор рас-
считан на десять лет, а солнеч-
ные панели прослужат около 25 
лет. Владельцы дома по догово-
ру должны обслуживать панели 
и обеспечивать доступ солнеч-
ного света ко всей поверхности 
установки. Каждому хозяину 
выдали инструкцию, как это де-
лать.

Отметим, что в течение не-
скольких месяцев в пять от-
даленных поселков Ташта-
гольского района протянули 
промышленный ток с помощью 
ЛЭП. А несколькими годами ра-
нее была введена в эксплуата-
цию электростанция на солнеч-
ных батареях в поселке Эльбеза.

Жизнь возвращается
Сейчас у хозяев домов в 

поселках-«именинниках» поя-
вились приятные хлопоты – по-
купка электроприборов, причем 
самых современных и желатель-
но таких, чтобы были энерго-
сберегающими. «Все люди очень 
довольны, – говорит Сергей 
Адыяков. – Сейчас вот город-
ские жители в срочном порядке 
возвращаются на землю своих 
предков, намереваются обзаве-
стись хозяйством и жить здесь, 
а квартиры – оставить детям. 
Этого мы и ждали, ради этого и 
занимались. Наша цель – возро-
дить жизнь на селе, пустить, как 
говорится, новую кровь, чтобы 
люди приехали и вели традици-
онный образ жизни».

По словам заместителя главы 
района, раньше в шорских по-
селках было много пустующих 
домов. А теперь, по примерным 
подсчетам, процентов на 30 уве-
личится количество жителей. 
Батарей пока хватает. И даже 
есть небольшой резерв на тот 
случай, если еще появятся жела-
ющие. Ну а если кто-то вдруг ре-
шит уехать – с его дома снимут 
станцию и передадут другим.

«Люди воспринимают всё это 

очень здорово, – отмечает Сер-
гей Адыяков. – Вот буквально 
вчера паштыки некоторых по-
селков приезжали сюда, от чи-
стой души составили и отправи-
ли в СМИ обращение, в котором 
благодарят губернатора и главу 
района».

В тексте обращения, которое 
подписали паштыки поселков 
Александровка, Средние Кичи, 
Нижние Кичи, Средняя Пур-

ла, Усть-Кезес, Шор-Тайга, Чи-
лису-Анзас, Усть-Анзас, Чазы-
Бук, Суета, говорится о том, что 
вопрос электрификации отда-
ленных поселков стоял на по-
вестке дня на протяжении не-
скольких десятков лет: «Честно 
говоря, мы до сегодняшнего 
дня не верили в то, что когда-
то в наших домах будет кру-
глосуточная электроэнергия и 
мы будем пользоваться блага-

ми цивилизации так же, как и 
все люди. Сегодня Ваши обе-
щания воплотились в реаль-
ность, у нас горит свет кругло-
суточно, и жители подбирают 
себе электробытовую технику. 
Многие городские шорцы, ко-
торые имеют на землях своих 
предков дома, намерены пере-
браться в деревни на постоян-
ное место жительства и обзаве-
стись хозяйством». 

Геннадий Шарагашев, паш-
тык общественной организации 
шорского народа Таштагольско-
го района «Таглык Шор» (Гор-
ная Шория) поддерживает кол-
лег, говорит о том, что «свет 

– это благо», электричество об-
легчит жизнь людей, и благода-
ря приходу цивилизации мно-
гие вернутся на родную землю. 
А вообще в районе последние со-
бытия называют не иначе, как 
солнечной революцией.

Традиции –  
в онлайн-формате

Праздничную дату 9 августа 
в Таштаголе и других поселках 
района отметят небольшими 
концертами на открытых пло-
щадках.

«К Международному дню 
коренных народов мира пла-
нировалось провести яркий и 
красочный областной «Ольгу-
дек-Пайрам-2020» с центром тор-
жеств в Таштаголе. Но из-за ко-
ронавируса часть мероприятий 
отменили, а другую – перевели в 
онлайн», – уточняет Мария Иди-
гешева, член совета ООО «Та-
глык Шор» (Горная Шория).

Желающие могут дистанци-
онно принять участие в трех 
конкурсах: инсценировать и 
снять на видео свадебный обряд, 
демонстрацию национальных 
костюмов и исполнение старин-
ных шорских песен. 

«Раз массово не получится 
отметить, то хотя бы на память 
оставим потомкам шорские на-
родные песни наших предков из 
глубин веков, – надеется Мария 
Ахрановна. – Таких записей поч-
ти нет. Всё это будет способство-
вать сохранению нашей культу-
ры – традиций и обычаев».

Оксана Сохарева.

// творчество

УНИКАЛЬНЫЕ ЗВУКИ И КРАСКИ
ЗАВТРА, 7 АВГУСТА, В МУЗЕЙНО-ВЫСТА-
ВОЧНОМ ЦЕНТРЕ ГОРОДА БЕЛОВО СТАРТУЕТ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРО-
ЕКТ «АЛТЫН ТУУР» («ЗОЛОТОЙ БУБЕН»), 
ПРИУРОЧЕННЫЙ К МЕЖДУНАРОДНОМУ ДНЮ 
КОРЕННЫХ НАРОДОВ МИРА.
В экспозиции будут представлены работы художни-
ков, фотографов, мастеров декоративно-приклад-
ного искусства коренных народов Кузбасса и чле-
нов творческих союзов. Среди участников: Вадим 
Бекренев (г. Москва), Любовь и Александр Арбача-
ковы (г. Таштагол), Константин Эпов и Марина Ко-
ломеец (г. Кемерово), Сундуз Фаткулина (г. Между-
реченск), Галина Конаныхина (г. Новокузнецк), Зоя 
Хамадиярова (с. Беково, Беловский район), Олег 
Комаров (г. Прокопьевск) и другие.

Как отмечает пресс-служба Министерства культу-
ры и национальной политики Кузбасса, на выставке 
можно будет увидеть экспонаты из историко-этно-
графического музея «Чолкой», предметы нацио-
нального быта шорцев и телеутов: сундуки, танцую-
щие куклы, украшения ручной работы, пояса, бубны.
Откроет межрегиональный проект выступление из-
вестной исполнительницы горлового пения, солист-
ки Государственной филармонии Кузбасса имени 
Б.Штоколова Чылтыс Таннагашевой.
На «Аллее искусств» пройдет фестиваль народных 
ремёсел «Алкыш». Будет работать выставка книг 
писателей – представителей коренных народов. 
Также планируется организация мастер-классов по 
шорским и телеутским ремёслам, проведение кон-
цертной программы с участием этно-фольклорных 
ансамблей Кузбасса – телеутского ансамбля «Соло-
ны» и образцового самодеятельного танцевального 
коллектива «Кунучек».
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Сбербанк: не изолировались от клиентов

 Управляющий Кемеровским отделением Сбербанка  
Николай Шилов.

Кредит доверия
С первых дней кризиса Сбер-

банк запустил для своих клиен-
тов-предпринимателей горячую 
линию и несколько интернет-
сервисов. «Управление малого 
бизнеса Кемеровского отделе-
ния во время режима ограничи-
тельных мер оставалось в по-
стоянном диалоге с бизнесом, 

– говорит Николай Шилов. – Со-
вместно с партнерами из пред-
принимательских объединений 
мы проводили онлайн консуль-
тации и конференции для МСП. 
Рассказывали о господдержке и 
том, как развернуть бизнес, ко-
торый временно не может ра-
ботать, или как на его основе 
открыть новый. Чтобы предпри-
ниматели в сжатые сроки смог-
ли перестроить внутренние 
процессы, выйти в онлайн, не 
подвести потребителей и свои 
коллективы».

Во время самоизоляции ожи-
даемо вырос спрос на интернет-
эквайринг. На его обслуживание 
Сбербанк в Кузбассе с начала 
года заключил 112 договоров, 
на услугу оплаты по QR-коду – 
340. Эти показатели в шесть раз 
превысили цифры аналогично-
го периода 2019 года. При этом 

комиссию для пострадавших от-
раслей по интернет-эквайрингу 
банк снизил до 1%. А сервисную 
плату за оборудование по тер-
миналам и смарт-терминалам за 
март, апрель и май и вовсе отме-
нил.

«Для наших новых клиентов 
мы разработали антикризис-
ный счет и пакет услуг за 1 рубль 
(действует первые два месяца), – 
добавляет управляющий Кеме-
ровским отделением Сбербанка. 

– В итоге за первое полугодие в 
банк пришли 3797 клиентов сег-
мента малый бизнес. Это на 31% 
больше, чем за весь 2019 год».

По итогам первого полугодия 
отделение выдало 2,5 тыс. кре-
дитов малому бизнесу на сум-
му более 2,3 млрд рублей. В эту 
статистику входят и кредиты с 
господдержкой, по выдаче ко-
торых Сбербанк в регионе лиди-
рует. Так, по кредиту без возвра-
та основного долга при условии 
сохранения рабочих мест по ре-
гиону приняли 1171 положи-
тельное решение на 1,4 млрд ру-
блей; выдали 1016 кредитов на 
1,3 млрд рублей. По кредитам 
«На зарплату» одобрили 303 за-
явки на 571,5 млн рублей; выдан 
261 кредит на 500,6 млн рублей.

Кроме того, с марта по июнь 

Сбербанк рассмотрел 1266 обра-
щений клиентов сегмента ММБ 
на реструктуризацию задолжен-
ности на 2,3 млрд рублей. На се-
годня удалось снизить кредит-
ную нагрузку по 846 кредитным 
договорам на 1,9 млрд рублей.

К вам едет ипотека
Строительный бизнес при-

звана поддержать ипотека с гос-
участием. Несмотря на кризис, 
спрос на жилищные кредиты не 
упал. Всего же за первое полуго-
дие 2020-го кузбассовцы офор-
мили в Сбербанке 4949 кредитов 
на сумму свыше 7,3 млрд рублей 
(+ 3% к аналогичному перио-
ду 2019 года). При оформлении 

электронной регистрации банк 
выдает ипотеку со ставкой 6,1%. 
По программам господдержки 
для семей с детьми оформить 
ипотеку в Сбербанке можно под 
4,7%. В субсидировании про-
центной ставки участвуют и не-
которые региональные застрой-
щики – партнеры банка. Ставка 
при этом составляет от 2,6% на 
первые два года кредита, в по-
следующие годы – 6,1%.

Как отмечает Николай Ши-
лов, в этом году банк выдал в два 
раза больше кредитов на приоб-
ретение своего дома, дачи или 
земельного участка. Ситуация с 
пандемией вызвала у людей же-
лание приобрести себе загород-
ную недвижимость. Банк отре-

агировал на понятное желание 
клиентов самоизолироваться. 
«Мы постарались минимизиро-
вать визиты клиентов в отде-
ления. Например, организова-
ли ипотеку с доставкой на дом, 

– поясняет Николай Шилов. – 
Сервис «ДомКлик» позволяет 
сделать очень многое удаленно, 
тем не менее для подписания до-
кументов требуется личное при-
сутствие заемщика. Банк решил 
эту проблему, организовав вы-
ездные сделки и обеспечив со-
трудников средствами инди-
видуальной защиты. Сервисы 
же электронной регистрации и 
безопасных расчетов позволя-
ют провести ипотечную сделку 
в офисе Сбербанка за один визит, 
без посещения офисов МФЦ».

В удаленном режиме можно 
переводить деньги, оплачивать 
услуги ЖКХ, связи и другое. 
Примечательно, что 74% от всех 
платежей совершались в дистан-
ционных сервисах Сбербанка. 
Оформлять и погашать кредиты 
(в том числе и досрочно), прове-
рять баланс, открывать и попол-
нять вклады давно уже можно, 
не посещая офис. Личного при-
сутствия клиента не требует-
ся и для того, чтобы оформить 
дебетовые и кредитные карты. 
А с 13 мая по картам, срок дей-
ствия которых истек с марта по 
настоящее время, доступны сня-
тие наличных и пополнение в 
банкоматах Сбербанка. Ими же 
можно рассчитаться в магазине, 
введя ПИН-код (при наличии 
технической возможности в тор-
говой точке).

Софья Бархатова.

Итоги работы в непростом первом полугодии 
подвело Кемеровское отделение Сбербанка. 
Мы поговорили с его управляющим Николаем 
Шиловым о поддержке малого бизнеса в пан-
демию COVID-19, а также о розничных банков-
ских продуктах с доставкой на дом.

// новости финансового рынка

САМ СЕБЕ ИНВЕСТОР
КУЗБАСС ВОШЕЛ В ТОП-3 РЕГИОНОВ 
СИБИРИ ПО ЧИСЛУ ОТКРЫТЫХ  
ИНВЕСТИЦИОННЫХ СЧЕТОВ.

На начало июля жители Кузбасса открыли 
более 48 тысяч индивидуальных инвести-
ционных счетов (ИИС), сообщает пресс-
служба регионального отделения Центро-
банка. В этом плане Кемеровская область 
занимает третье место среди регионов Си-
бири и 14-е – по России.
ИИС – это счет для операций с ценными 
бумагами. В отличие от обычного бро-
керского счета он позволяет ежегодно 
получать налоговый вычет по одной из 
двух схем: либо на взнос, либо на доход 
от инвестиций. В первом случае можно 
вернуть 13% от суммы, внесенной на ИИС, 
но не более 52 тысяч рублей в год. Та-
кой тип инвестирования подойдёт тем, у 
кого есть стабильный доход, облагаемый 
НДФЛ.
«Для граждан индивидуальные инвести-
ционные счета с каждым годом становятся 
привлекательнее, – констатирует управ-
ляющий Отделением Кемерово Сергей 
Драница. – Во-первых, из-за снижения 
процентных ставок по вкладам. Во-вторых, 
из-за налоговых преференций. С его по-
мощью можно сформировать долгосрочные 
накопления. Но важно помнить, что деньги 
на ИИС не застрахованы государством, а 
инвестирование всегда связано с риском. 

И прежде чем открывать счет, необходимо 
проверить наличие соответствующей ли-
цензии у брокера или управляющей компа-
нии, которыми могут быть и банки».
Налоговый вычет на доход от вложений 
будет интересен частным лицам, которые 
активно инвестируют на рынке ценных бу-
маг. Они могут использовать ИИС для того, 
чтобы не платить 13% от дохода по инве-
стициям. Для получения налоговых выче-
тов ИИС нельзя закрывать в течение трех 
лет.

НОВОСТРОЙКИ  
В КРЕДИТ
В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАЧАЛОСЬ 
ПРОЕКТНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ  
СТРОЯЩЕГОСЯ ЖИЛЬЯ.

По данным Центрального Банка, по состо-
янию на июль в Кузбассе банки заключили 
четыре кредитных договора на 1260,4 млн 
рублей с застройщиками, использующими 
счета эскроу для расчетов по договорам 
участия в долевом строительстве. Напом-
ним, новые правила финансирования жи-
лищного строительства вступили в силу  
1 июля 2019 года. Согласно закону, покупа-
тели квартир в строящихся домах больше 
не будут передавать деньги напрямую за-
стройщикам. Средства дольщиков должны 
храниться на специальном эскроу-счете в 
банке-агенте. В Кузбассе, по последней 

информации, открыт 151 такой счет.
На остатках этих счетов сейчас находится 
234,1 млн рублей. Девелоперы получат эти 
деньги после того, как сдадут квартиры: 
реформа призвана решить проблему дол-
гостроев. По данным Единой информаци-
онной системы жилищного строительства, 
в Кузбассе сегодня возводят 80 новостроек, 
в двенадцати из которых квартиры про-
даются через счета эскроу (большинство 
объектов разрешили достроить по старым 
правилам). Проблемными признаны семь 
домов.
Как сообщает областной Минстрой, в этом 
году в Кузбассе планируют ввести 1237 
тыс. кв. м. жилья (в 2019-м построили 765,8 
тыс. кв. м). В рамках ипотечной программы, 
инициированной президентом РФ Вла-
димиром Путиным, за первое полугодие 
банки выдали 411 займов на приобрете-
ние квартир в новостройках, что позволило 
привлечь в отрасль 753 млн руб.

МЕНЬШЕ,  
ДА БОЛЬШЕ
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ ГОДА ОБЪЕМ 
МИКРОКРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ  
МАЛОМУ БИЗНЕСУ В РЕГИОНЕ,  
ВЫРОС В 3,5 РАЗА.

За первые три месяца года микрофинан-
совые организации, зарегистрированные в 
Кемеровской области, выдали индивиду-

альным предпринимателям и юридическим 
лицам 60 микрозаймов на сумму 145 млн 
рублей. Как отмечают в пресс-службе ре-
гионального отделения Банка России, по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года объем выдачи вырос в 3,5 раза.
Портфель микрозаймов ИП и юрлиц в апре-
ле достиг 555 млн рублей (385 займов), что 
примерно в 2,5 раза больше, чем годом 
ранее.
«Нынешняя ситуация повлияла на работу 
многих компаний, – поясняет управляю-
щий Отделением Кемерово Банка России 
Сергей Драница. – Кто-то столкнулся с 
проблемой погашения задолженности по 
кредитам или займам. Сегодня у малого и 
среднего бизнеса есть возможность до 30 
сентября оформить кредитные каникулы 
сроком до полугода. Это касается предпри-
ятий, чья деятельность относится к переч-
ню пострадавших от пандемии отраслей, 
определенному Правительством РФ. От-
срочку по платежам можно получить как в 
банках, так и у других кредиторов – МФО 
или кредитных потребительских коопера-
тивов».
При этом индивидуальные предпринима-
тели могут оформить кредитные каникулы 
и по тем правилам, что и физические лица. 
В этом случае для получения отсрочки учи-
тывается снижение дохода за последний 
месяц больше чем на 30% по сравнению 
со среднемесячным доходом в 2019 году. 
Заем должен быть оформлен до 3 апреля 
2020 года, а его сумма не должна превы-
шать 300 тысяч рублей.

Кира Афанасенко.
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адреса внимания

 На торжественную церемонию собрались представители четырех поколений семьи.  
Фото Федора Баранова.

Использование средств НСЗ  
медицинскими  
организациями

C 2016 года медицинские 
организации Кузбасса име-
ют возможность использо-
вать средства нормирован-
ного страхового запаса (НСЗ) 
ТФОМС Кемеровской области – 
Кузбасса для финансирования 
мероприятий по приобрете-
нию и ремонту медицинского 
оборудования, по организации 
дополнительного профессио-
нального образования меди-
цинских работников.

Согласно Приказу ДОЗН КО 
«О критериях отбора заявок ме-
дицинских организаций» от 
05.12.2016 №1334, определе-
ны критерии отбора заявок ме-
дицинских организаций для 
включения в План мероприя-
тий использования средств НСЗ 
ТФОМС. С учетом соответствия 
критериев медицинские органи-
зации г. Прокопьевска неодно-
кратно включались в план ме-
роприятий по использованию 
средств нормированного страхо-
вого запаса ТФОМС.

В 2019 году за счет средств 
НСЗ приобретено шесть еди-
ниц нового дорогостоящего ме-
дицинского оборудования для 
ГАУЗ КО «Прокопьевская город-
ская больница №1». В эндоско-
пическом отделении появились 
видеоколоноскоп и гастрофибро-
скоп. Проведение эндоскопиче-
ских исследований обязательно 
для установления правильного 
диагноза и последующего назна-
чения лечения пациентам с забо-
леваниями органов пищеварения, 
с онкологией. Для отделения ане-
стезиологии и реанимации при-
обретены аппараты искусствен-
ной вентиляции легких (ИВЛ), 
наркозно-дыхательный аппарат, 
мониторы пациента. На финан-
сирование этих мероприятий из 
средств НСЗ направлено около  
14 млн рублей.

В ГАУЗ КО «Областная клини-
ческая ортопедо-хирургическая 
больница восстановительного 
лечения» – крупной медицин-

ской организации города – за счет 
средств НСЗ отремонтировали 
рентгеновский томограф и рент-
геновский диагностический ком-
плекс. Ремонт вышедшего из 
строя оборудования важен для 
медицинского учреждения, по-
скольку исправность оборудова-
ния дает возможность без сбоев 
проводить диагностику профиль-
ным стационарным больным и 
пациентам на амбулаторном эта-
пе по направлениям поликлиник 
города. Затраты на ремонт меди-
цинского оборудования состави-
ли более 9 млн рублей.

Начиная с 2019 года работ-
ники медицинских организаций  
г. Прокопьевска более активно 
подают заявки на получение до-
полнительного профессиональ-
ного образования. Так, обучение 
за счет средств НСЗ уже прошли 
девять врачей и 28 работников со 
средним медицинским образова-
нием по специальностям «ней-
рохирургия», «травматология и 
ортопедия», «скорая медицин-
ская помощь», «педиатрия», «се-
стринское и лечебное дело».

Согласно плану мероприятий, 
утвержденному Приказом Мини-
стерства здравоохранения Куз-
басса от 30.06.2020 №1565, на 
2020 год запланировано приоб-
ретение аппаратов ИВЛ и мони-
торов пациентов для отделения 
анестезиологии и реаниматоло-
гии ГАУЗ КО «Прокопьевская го-
родская больница №1» на сум-
му 9,9 млн рублей, заключены 
контракты, ожидается постав-
ка оборудования. На повышение 
квалификации заявку подали  
53 медицинских работника.

Средства на реализацию про-
грамм дополнительного финан-
сирования медицинских органи-
заций предусмотрены в бюджете 
ТФОМС Кемеровской области – 
Кузбасса.

Прокопьевский филиал
Территориального фонда ОМС

Кемеровской области –  
Кузбасса.

Продать, купить, 
оказать услуги?

Приём частных объявлений  
в газету «Кузбасс».

modul@kuzbass85.ru, 
тел. 35-38-04.

Звони, пиши, поможем.

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ

О поощрении

За большой вклад в реа-
лизацию проекта по перехо-
ду Российской Федерации на 
цифровой формат телевеща-
ния

объявить благодарность 
Президента Российской Фе-
дерации

ПАНОВУ Андрею Ана- 
тольевичу – заместителю Гу-
бернатора Кемеровской об-
ласти – Кузбасса (по про-
мышленности, транспорту и 
экологии).

Президент
Российской  
Федерации 

В.Путин
20 июля 2020 года
№ 185-рп

Извещение  
о проведении согласовании местоположения 

границ земельного участка

Кадастровым инженером Воробьевым Сте-
паном Андреевичем, № квалификационного 
аттестата 42-11-169 от 31.05.2011 (реестровый 
номер №15020), 650071, г. Кемерово, бульвар 
Кедровый, 1-77, St.step@inbox.ru, 8-923-496-96-
41, подготовлены межевые планы на уточнение 
местоположения границ земельных участков 
с кадастровыми номерами 42:05:0115002:114 
и 42:05:0115002:124, расположенных по адре-
су: Кемеровская область, Крапивинский район, 
в границах совхоза «Тарадановский» (участок 
фонда перераспределения).

Заказчиком кадастровых работ является 
ООО «Усть-Сертинское», зарегистрирован-

ное по адресу: 652281, Кемеровская область – 
Кузбасс, Чебулинский район, село Усть-Серта, 
улица Горького, дом 33, тел. 8-923-635-0219.

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения границ 
земельного участка, состоится  по адресу: 
652453, Кемеровская область – Кузбасс, Кра-
пивинский муниципальный округ, с. Тарада-
ново, ул. Кооперативная, 18, 4 сентября 2020 г. 
в 10 часов 00 минут.

Ознакомиться с проектом межевого плана 
можно по адресу: 650000, г. Кемерово, ул. Ве-
сенняя, д. 5 (каб. 321).

Требования о проведении согласования 
местоположения границ земельного участка 
на местности принимаются с 06.08.2020 г. по 
04.09.2020 г. Обоснованные возражения от-
носительно местоположения и размера уточ-

няемого земельного участка принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования насто-
ящего извещения по адресу: 650000, г. Кеме-
рово, ул. Весенняя, д. 5 (каб. 321). 

Смежный земельный участок, с правооб-
ладателем которого требуется согласовать 
местоположение границ земельного участка, 

– 42:05:0115002:8, расположенный по адресу: 
Кемеровская обл., р-н Крапивинский, в гра-
ницах совхоза «Тарадановский».

При проведении собрания участникам при 
себе иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также правоустанавливающие (пра-
воудостоверяющие) документы на земель-
ный участок 42:05:0115002:8 (часть 12 статьи 
39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24.07.2017 года №221-ФЗ «О кадастровой де-
ятельности»). 

// к 75-летию Победы

Окончание. Начало на 1-й стр.

Это было 24 марта 1945 года.
«В боях при ликвидации плацдарма нем-

цев на восточном берегу озера Папен-Вассер 
на Штеттинском направлении папа, будучи 
раненым, не ушел с поля боя до тех пор, пока 
не была выполнена поставленная боевая за-
дача», – поясняет дочь героя.

О награде Александр Павлович знал и, как 
отмечает его жена Вера Павловна, каждый 
раз говорил, что к празднику она придет. Но, 
к сожалению, ордена герой так и не дождал-
ся. Умер Александр Павлович 14 января 1980 
года.

«Мы даже писали в министерство оборо-
ны, но там сказали, что все архивы напра-
вили в Подольск, и всё это дело сильно затя-
нулось. Сейчас я работаю в музее, мы ищем 
ветеранов, и мне пришла простая мысль: дру-
гих я ищу, а почему своего не найду? И заня-
лась. Позже Светлана, дочка моя, в архиве на-
шла факт присвоения ордена Красной Звезды 
своему деду», – вспоминает Любовь Алексан-
дровна.

И вот благодаря потомкам награда нашла 
героя. Представители военного комиссариа-
та города Кемерово вручили его жене удосто-
верение к ордену Красной Звезды в присут-
ствии детей, внуков и правнуков.

«Награда редкая. Ее дают не только за лич-

ное мужество, но и за умелое руководство 
подчиненным подразделением. Орден Крас-
ной Звезды по статусу в начале войны был 
третьей по иерархии наградой. На уровне 
командиров взвода, роты и батальона выше 
него только орден Великой Отечественной 
войны первой и второй степени и орден Крас-
ного Знамени, – уточняет старший помощник 
военного комиссара Ленинского, Заводско-
го и Центрального районов города Кемеро-
во полковник запаса Геннадий Подынигла-
зов. – Как говорят исторические архивы, бои 
тогда были тяжелые. Берлинская операция 
начиналась. В самом Берлине и его пригоро-
дах почти все дома и здания были укреплены, 
как долговременные огневые точки. Потому 
каждое направление при наступлении было 
очень важно. Александр Павлович был ранен, 
но остался до конца верен воинскому долгу и 
руководил взводом, пока не была выполнена 
боевая задача. Тогда ему был всего 21 год».

Вдова героя Вера Павловна тоже име-
ет немало заслуг. Она труженик тыла, ве-
теран труда, но самая ценная награда – ее  
семья. Вместе с Александром Павловичем 
они воспитали семеро детей. На данный 
момент у Веры Павловны десять внуков и  
21 правнук, которые тоже чтят своего деда и 
прадеда и помнят о его подвиге.

Илья Девянин.

Доставили 
звезду на небо

Военным комиссариатом Ленинского, За-
водского и Центрального районов города Ке-
мерово проводится набор кандидатов для 
прохождения военной службы по контракту в 

Вооруженных Силах Российской Федерации. 
За подробной информацией обращаться по 
адресу: г. Кемерово, проспект Ленина, 17, ка-
бинет 109. Тел. 21-32-66.
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 Вера (слева) и Наталья Зятиковы.  
Фото из личного архива.

Подвижники массового спорта

Сёстры Зятиковы хорошо известны кузбас-
ским любителям спорта. Лыжницы Вера и Ната-
лья в 2001 году на двоих завоевали три медали 
(два «серебра» и одно «золото») на Универсиаде, 
выходили на олимпийские старты зимних Игр-
2002, одержали общую победу на чемпионате Рос-
сии 2009 года в женской эстафете 4x5 километров.

Спортивную карьеру сёстры завершили шесть 
лет назад, но из спорта не ушли, выбрав тренер-
ский путь. Сейчас Вера и Наталья обучают лыж-
ным премудростям воспитанников детско-юноше-
ской спортивной школы в посёлке Трудармейский 
Прокопьевского муниципального округа, попутно 
приобщая к активному образу жизни их родителей.

«Мы когда начали работать тренерами, стали 
замечать, что мамы и папы наших воспитанни-
ков начали интересоваться лыжами. Кто-то из 
них ещё в детстве занимался, некоторые вооб-
ще ни разу на лыжах не ходили, – рассказывает 
Вера Зятикова. – Как таковой взрослой группы 
у нас нет. Когда есть время (например, вечером 
после детских тренировок), желающим подска-
зываем и показываем разные технические тонко-
сти. Или на выходных, когда мы сами на лыжах 
катаемся, они к нам присоединяются. Срабаты-
вает цепная реакция: один родитель начал за-
ниматься лыжами, затем другие подтягиваются. 
Вот таким образом взрослых человек пятнадцать 
в нашем небольшом посёлке уже встали на лыжи. 
Они участвуют в массовых соревнованиях целы-
ми семьями, стараются не пропускать «Лыжню 
России». Не только детям, но и себе инвентарь 
начали приобретать, причём хотят не простень-
кие лыжи, а что-то лучше. Некоторые даже лы-
жероллеры купили, чтобы летом кататься».

Именитые наставницы стараются содержать в 
порядке единственную на весь посёлок лыжную 
трассу. Хорошая инфраструктура необходима, что-
бы привлечь как можно больше людей к спорту, 
уверена Вера Зятикова. Когда сёстры только начи-
нали работать в Трудармейском, лыжной трассы 
как таковой не было, тренеры сами её проклады-
вали практически вручную. Со временем удалось 
найти тяжёлую спецтехнику и сделать лыжню 
приемлемого уровня. Вера и Наталья намерены и 
далее улучшать её качество. А еще они, как и дру-
гие любители спорта в Трудармейском, ждут стро-
ительства обещанной лыжероллерной трассы.

8 августа все причастные к спорту 
и здоровому образу жизни будут 
отмечать День физкультурника.  
В преддверии праздника  
мы расскажем о тех увлеченных 
кузбассовцах, кто и сам активно 
поддерживает физическую  
форму, и всегда готов помочь  
в этом другим.

Преподаватель физкультуры из 
Кемерова Артур Челбогашев после 
окончания колледжа учил мальчишек 
играть в футбол в клубе по месту жи-
тельства, когда его позвали работать в 
школу №68. Предложение привлекло – 
там усилиями педагога Татьяны Садо-
виной создавалась футбольная коман-
да из девочек «Южанка», названная в 
честь родного для юных футболисток 
микрорайона «Южный». В 2013 году 
молодой учитель физкультуры принял 
эстафету от старшей коллеги и с энту-
зиазмом взялся за дело, тренируя вос-
питанниц после уроков.

Под руководством Артура Чел-
богашева «Южанка» регулярно вы-
ступала на городских и областных 
соревнованиях. Этот уровень школь-
ная команда переросла быстро, уже в 
2015 году добившись права участво-
вать в финальном этапе общероссий-
ских соревнований «Кожаный мяч» 
в Краснодарском крае. Однако туда 
«Южанка» не поехала: банально не 
было денег. В команде играют в основ-
ном девочки из небогатых, зачастую 
многодетных и неполных семей, ко-
торым не по карману отправить сво-
их детей в дальнюю поездку. И помо-
щи тогда футболистки не дождались 

– местные власти заинтересованности 
не проявили…

У наставника и после этого руки 
не раз почти опускались, но любимое 
дело он не бросил и продолжал гото-
вить девчонок к большим соревнова-
ниям. Наконец, в 2018 году муници-
палитет откликнулся, подключились 

частные спонсоры, и «Южанка» пое-
хала в Красноярск на сибирский этап 
всероссийского проекта «Мини-фут-
бол – в школу», заняв там почётное 
второе место. А уже в следующем году 
подопечные Артура Челбогашева ста-
ли лучшими на окружном этапе и от-
правились в Москву на общероссий-
ский финал. В столице кемеровчанки 
показали достойный результат, зам-
кнув «пятёрку» лучших команд стра-
ны. 

«У нас всё держится на энтузиазме. 
Игровую форму, инвентарь покупа-
ем вместе с родителями. Они понима-
ют, что средства вкладываются не зря. 

Благодаря футболу девочки, которые 
не могут себе позволить поехать в лет-
ний лагерь даже со скидками, страну 
посмотрели. Да я и сам вместе с ними 
в Москве первый раз побывал в 28 лет, 

– рассказывает Артур Челбогашев. – Я 
постоянно мотивирую детей, что если 
стараться, то добиться можно всего. 
Если тяжело, надо преодолевать пре-
пятствия, работать над собой и не сда-
ваться ни при какой ситуации».

Сейчас Артур Челбогашев воспи-
тывает уже третье поколение школь-
ных футболисток, прививая им вкус 
побед и помогая ковать характер.

Сергей Исмагамбетов.

Именитые 
наставницы

В Европе в конце XIX – начале XX века, когда ещё не было 
профессиональных тренеров и атлетов, но было большое 
желание заниматься спортом, люди объединялись в гим-
настические клубы, чтобы вместе играть в футбол, катать-
ся на коньках или подтягиваться на турниках. Деньги там 
если и присутствовали, то только в виде членских взно-
сов, во главу угла ставились добровольное участие и за-
интересованность. Именно из этих изначально маленьких 
любительских организаций постепенно сформировались 
известные спортивные клубы – такие как марсельский 
«Олимпик», римский «Лацио» и московский ЦСКА. Каза-
лось бы, традиции тех первых сообществ, независимых от 
государственных структур или частных компаний, затеря-
лись. Но нет: у нас в Мариинске существует такое объеди-
нение сторонников здорового образа жизни – «Клуб люби-
телей лыжного спорта «Арчекас».

Основатель клуба Сергей Стефаненко не причастен к 
миру большого спорта. Будучи школьником, ходил, как и 
многие дети, на лыжах. Получалось неплохо, однако юно-
ша выбрал другой жизненный путь, и на увлечение дет-
ства времени почти не оставалось. Хотя, признаётся Сер-
гей Ильич, на лыжню иногда тянуло. И вот в 50 лет он 
решил, что пора снова вставать на лыжи, причём на этот 
раз основательно, участвуя в любительских соревновани-
ях. Нашлись единомышленники, вместе расширяли круг 
спортивных интересов – познакомились с триатлоном, 
включив в программу тренировок бег и велосипед. В ито-
ге к своим 65 годам Сергей Стефаненко стал кандидатом в 
мастера спорта по триатлону. А три года назад товарищи 
задумались: почему бы не создать свой спортивный клуб, 
чтобы привлечь как можно больше земляков к здоровому 
образу жизни?

«В нашем списке около тридцати человек, но не все 
могут постоянно приходить: то работа, то ещё какие-ни-
будь дела. В основном у нас люди за 40 лет, есть и бывшие 
спортсмены, и рабочие с промпредприятий. Пенсионеры 

к нам ходят. Одной женщине 84 года, но она старательно 
занимается – летом со скандинавскими палочками, зи-
мой потихонечку, но катается на лыжах, – говорит ос-
нователь «Клуба любителей лыжного спорта «Арчекас». 

– Мы сами всё делаем: на тренировках друг другу подска-
зываем, своими силами в лесу готовим трассу, вагончик 
кое-как у местных чиновников выбили, чтобы получи-
лась небольшая лыжная база. Занимаемся, потом захо-
дим в тепло, чайку заварим, общаемся, и радостно у нас 
на душе. Любительский спорт надо поднимать, и можно 
это делать не только по указке сверху, но и с помощью 
самоорганизации простых людей. Хотелось бы видеть в 
наших рядах как можно больше участников, в том чис-
ле и молодёжь. Наш клуб ещё совсем юный, так что всё 
впереди».

Народный организатор

Тренер-энтузиаст  
школьной команды

 Сергей Стефаненко (второй справа) с товарищами по 
клубу «Арчекас». Фото из личного архива.

 Артур Челбогашев и его воспитанницы. Фото из личного архива.
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И журналист,  
и общественник

Кемеровский городской совет вете-
ранов войны и труда, Кузбасский совет 
ветеранов угольной промышленности, 
совет ветеранов угольной промышлен-
ности города Кемерово, первичная вете-
ранская организация ликвидированной 
шахты «Северная» с глубоким прискор-
бием извещают, что на 84-м году ушел 
из жизни ветеран труда

ТУПИКИН  
Виктор Александрович.

Общий трудовой стаж Виктора Алек-
сандровича составляет 43 года, из них 38 
лет – в угольной отрасли. За трудолюбие 
и талант руководителя, высокие произ-
водственные показатели Виктор Алек-
сандрович удостоен ордена Трудового 
Красного Знамени, он почетный шахтер 
МУП СССР, полный кавалер знака «Шах-
терская слава». Награжден медалями: 
«Ветеран труда», «За доблестный труд к 
100-летию со дня рождения В.И. Ленина», 
«За трудовое отличие», «70 лет Кемеров-
ской области», «70 лет Дню шахтера», 
«75 лет Кемеровской области».

Светлая память о замечательном 
человеке Викторе Александровиче Ту-
пикине навсегда останется в наших 
сердцах. Выражаем искренние соболез-
нования его родным и близким.

Хор ветеранов «Сударушка» глубоко 
скорбит по поводу безвременного ухода 
из жизни участницы хора

ТУРУБАРОВОЙ  
Надежды Петровны.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние родным и близким. Светлая память 
о замечательном человеке Надежде Пе-
тровне Турубаровой навсегда останется 
в наших сердцах.

С нашим регионом Таисию 
Алексеевну породнил Между-
реченск, куда она приехала по 
распределению после оконча-
ния Уральского государствен-
ного университета в только что 
открывшуюся здесь городскую 
газету. Публикации молодого 
журналиста заметили и отмети-
ли не только ее читатели, но и 
коллеги в областной газете «Куз-
басс», куда Шатскую вскоре при-
гласили. В результате с этим из-
данием оказалось связано более 
сорока ее творческих лет.

Т.А. Шатская освоила самые 
разные журналистские жанры. 
Почитатели ее творчества до сих 
помнят публикации, рассказыва-
ющие о человеке труда, его месте в 
общественной жизни, нравствен-
ных ценностях. А учредитель 
профессиональных конкурсов – 
Союз журналистов Кузбасса – не 
раз заслуженно признавал их ав-
тора победителем.

Таисия Алексеевна очень ува-
жительно относилась к колле-
гам-фронтовикам. Она брала у 
них интервью, записывала вос-
поминания. Благодаря ей эти 
люди останутся в истории куз-
басской журналистики.

Т.А. Шатская не раз избира-
лась депутатом Кемеровского го-
родского Совета народных депу-
татов. Работая в региональной 
газете «Земляки», Таисия Алек-
сеевна писала о жизни кузбас-
совцев старшего поколения. Со 
многими читателями газеты она 
была знакома по их трудовой 
жизни, некоторые из них были 
героями ее очерков. А газета 
«Земляки» позволила ей встре-
титься с ними и увидеть на новом 
поприще – ветеранском, где они 
проявляли себя в качестве акти-
вистов этого движения.

И это было вполне законо-
мерно, что маститого журнали-
ста пригласили в нашу команду 

– в Кемеровский городской совет 
ветеранов войны и труда.

С тех пор нами было выпуще-
но шесть книг. Четыре из них по-
священы кемеровчанам – фрон-
товикам, труженикам тыла, 
вдовам участников Великой  
Отечественной и детям войны. 
Две последние приурочены к 
юбилеям городской ветеранской 
организации. Одна вышла не-
сколько лет назад, другая сейчас 
уже в пути к читателям.

Таисия Алексеевна значитель-

но укрепила работу наших рай-
онных пресс-центров, что позво-
лило им более полноценно и ярче 
рассказывать о жизни ветеран-
ских организаций, их лидерах и 
активистах. 

Т.А. Шатская была посто-
янным автором «Ветеранского 
вестника», издававшегося Кеме-
ровским областным советом ве-
теранов. Ее публикаций ждали с 
нетерпением. Участвовала Таи-
сия Алексеевна и в издании кни-
ги областным советом ветеранов 
«Ветераны Кузбасса. Помним. 
Верим. Живем».

Совсем недавно наш товарищ 
по ветеранскому движению Та-
исия Алексеевна Шатская отме-
тила свой день рождения в се-
мейном кругу. Ее поздравили с 
ним сыновья, внуки, близкие и 
друзья. Мы тоже присоединяем-
ся к этим поздравлениям и по-
желаниям! Здоровья вам, долго-
летия и новых творческих удач, 
уважаемая Таисия Алексеевна!

В.С. Балахонов,
 председатель Кемеровского 
городского совета ветеранов  

войны и труда, депутат Кемеров-
ского городского Совета  

народных депутатов.

Кемеровский областной совет ветеранов войны и 
труда много лет работает над привлечением зем-
ляков старшего поколения к овладению компью-
терной грамотностью, поощряет их участие в 

конкурсах различного уровня.
Надежда Захаровна Баженова из Берёзовского не была 

тесно связана с компьютерными технологиями. После 
школы она поступила в Анжеро-Судженский педагоги-
ческий техникум, где получила специальность «воспита-
тель детского сада» и в 1982 году устроилась воспитателем 
в детсад «Теремок». С 1984 года она работала на станции 
«Забойщик» приемо-сдатчиком, товарным кассиром. Без 
отрыва от производства окончила Томский техникум же-
лезнодорожного транспорта и работала агентом системы 
фирменного транспортного обслуживания Российских же-
лезных дорог.

Выйдя на заслуженный отдых, Надежда Захаровна сра-
зу вступила в ветеранскую организацию своего предпри-
ятия, была избрана в совет и сейчас отвечает здесь за куль-
турно-массовую работу.

В 2018 году она прошла обучение компьютерной грамот-
ности в группе, организованной городским советом ветера-
нов при центральной библиотеке города. А уже в 2019-м при-
няла участие в конкурсе компьютерной грамотности среди 
пенсионеров как начинающий пользователь. Она заняла 1-е 
место в городе, области и 15-е место по России (участвовали 
представители 72 городов). В 2020 году Надежда Захаровна 
выступала в конкурсе уже как уверенный пользователь и за-
няла 1-е место в городе, области и 18-е (из 115 участников) 
на российских состязаниях. Была награждена Министер-
ством социальной защиты Кузбасса дипломом и планшетом.

Нынче ветеранской организацией «РЖД» проводилась 
викторина в режиме онлайн, посвященная 75-летию Великой 
Победы, 55-летию со дня образования Берёзовского и 300-ле-
тию Кузбасса. И в ней 1-е место заняла Надежда Захаровна 
Баженова.

Отметим, конкурсы компьютерной грамотности среди 
пенсионеров проводятся учреждениями соцзащиты Куз-
басса, областным и городскими советами ветеранов.

Галина Шустова, 
председатель Берёзовского городского совета ветеранов.

За последние пять лет  
в работе Тисульского район-
ного совета ветеранов  
произошло много перемен.

Первичные организации, которые рань-
ше создавались при больших предприяти-
ях, ныне закрытых, – оказались в подве-
шенном состоянии. Чтобы их сохранить, 
мы поделили поселок Тисуль: взяли за ос-
нову депутатские округа и создали пер-
вички по территориальному признаку. 
Подобрали активистов для руководства, 
выбрали советы ветеранов и начали рабо-
тать. В нашу организацию влились новые 
люди.

Мы заключили соглашение с Управле-
нием защиты населения и участвуем в во-
лонтерском движении «Серебряный воз-
раст». Официально у нас зарегистрировано 
17 волонтеров, одними из первых стали 
активисты В.Н. Буланакова, Г.Н. Богдано-
ва, О.П. Бубнова, И.Я. Козымаева. Также 
было решено, что все председатели первич-
ных организаций войдут в состав актива по 
программе «Ветеранский дворик».

Мы проводим мероприятия, посвящен-
ные юбилею Великой Победы: входим во 
все комиссии, вносим предложения и по-
желания, к нам всегда прислушиваются. 

По нашему ходатайству с подачи нашего 
писателя и спецкора Ивана Васильевича 
Семизарова принято решение о создании 
в районном поселке Аллеи Воинской Сла-
вы, посвященной героям Великой Отече-
ственной войны, проживавшим в Тисуль-
ском районе. 

Мы взяли шефство над парком Победы в 
Тисуле, добились, чтобы он был поставлен 
на баланс районного поселка, организова-
ли несколько субботников. Большую ра-
боту проводим по выявлению могил фрон-
товиков, за которыми не могут ухаживать 
родственники. Их в районе около десяти, 
но это только в селах, где еще живут люди. 
Хуже дело обстоит в заброшенных селах и 
деревнях.

Совместно с музеем, библиотекой, 
школой ведем работу над книгой памя-
ти «Дважды победители». Такие кни-
ги оформлены почти во всех поселениях. 
Особенно информативными книги полу-
чились в Макаракской первичной орга-
низации (председатель Э.А. Иванова), в 
первичке педагогов (М.Я. Прохорова). А 
Белогорская организация под руковод-
ством С.В. Гусаровой одной из первых 
оформила Книгу памяти. Самая содержа-
тельная книга получилась в ветеранской 
организации пгт Комсомольск. Они под-
няли весь интернет, им писали не толь-

ко со всех концов России, но даже из-за 
рубежа. Занимались книгой и председа-
тель первички О.П. Бубнова, и ее спецкор  
И.Я. Козымаева.

С ветеранами спорта занимаемся про-
пагандой здорового образа жизни, при-
нимаем активное участие в спартакиадах. 
Организовали несколько поездок по кра-
сивейшим местам района и области. Были 
в Ботаническом саду, в Парке Ангелов го-
рода Кемерово, посетили мариинские му-
зеи, выезжали на озеро Согласия под Тису-
лем, где был расположен острог по добыче 
серебра. В последнее время мы совместно с 
администрацией, управлением соцзащиты 
населения и департаментом образования 
подали заявки на гранты по различной те-
матике.

У нас сложился крепкий дружный актив 
в лице В.П. Ломекина, М.Я. Прохоровой, 
Л.Э. Осинцевой, В.Д. Пургиной, Т.Н. Бек, 
Э.А. Ивановой, Л.С. Набойченко. В двенад-
цати сельских первичных организациях у 
нас поменялись председатели. Пришли но-
вые энергичные руководители. Сочетание 
мудрости старшего поколения и энтузиаз-
ма молодых активистов дало очень хоро-
шие результаты.

Любовь Силицкая,
председатель Тисульского райсовета 

ветеранов.

// новые реалии

От «начинающего 
пользователя» –  
к уверенному

Энтузиазм + мудрость = результат
// соболезнования

Ветеранам Кемерова здорово повезло, что 
пресс-центр их городского штаба на протяже-
нии многих лет возглавляет известный журна-
лист, заслуженный работник культуры РСФСР  
и почетный работник культуры Кузбасса  
Таисия Алексеевна Шатская.
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 Инна Макарова в храме в родной Тай-
ге 26 августа 2001 года. Фото из архива 
Веры Гузеевой.

Рождение кинозвезды
Завершился поиск дома, в котором родилась актриса Инна Макарова

 Историк Николай Морозов нашел в Тайге место, где стоял дом Германов -  дедушки и 
бабушки звезды...

Кинозвезде, в начале 2000-х во время 
гастролей дважды приезжавшей в Тайгу 
и искавшей один важный сердцу адрес, не 
могли помочь воспоминания. Она роди-
лась в городке на Транссибе, по сути, про-
ездом, прожила здесь лишь несколько ме-
сяцев.

«Её малая родина – Забур», «Нет, Шан-
хай», «Нет, Почтовая. Туда ее, к началу 
Кабинета, сопровождающие из админи-
страции однажды привозили…» Тайгинцы, 
гордясь тем, что у них одна родина с Ин-
ной Макаровой, Народной артисткой СССР, 
Лауреатом Сталинской премии I степени 
(за роль Любки Шевцовой в фильме «Мо-
лодая гвардия», вышедшем в 1948-м), в ка-
честве места рождения звезды до сих пор 
называют разные места на карте города. А 
Макарова в книге «Родом из Сибири» пи-
сала, как во время поиска дома в Тайге даже 
«бросилась к старому кедру, знала, он пом-
нит время, когда мама моя была молодень-
кой, а дед работал на станции…»

Знаменитая актриса умерла 25 марта 
2020-го, в Москве. А ее день рождения –  
28 июля 1926-го, в Тайге. Если б судьба 
дала ей больше времени, этим летом Инне 
Макаровой исполнилось бы 94.

Кемеровский историк Николай Морозов, 
кандидат исторических наук, старший на-
учный сотрудник Института экологии чело-
века ФИЦ УУХ СО РАН, тоже родом из Тай-
ги. В память великой актрисы он, проверяя 
найденные им ориентиры (карты усадеб в 
Тайге, списки жителей до Великого Октя-
бря и позже, скопированные в Томском обл-
архиве, вошедшие в его трехтомник «Тайга. 
Исторический опыт поколений») и опраши-
вая «по цепочке» земляков, на днях восста-
новил её точный кузбасский адрес!

Предначертанное…
– Бывшая 3-я улица (когда-то Алексе-

евская, в честь Цесаревича), нынче – это 
улица Почтовая, – рассказывает историк 
Морозов, ведя меня по щебенке к дому с 
новой крышей.

Улица здесь, сбегая с пригорка, имеет 
перед первым в жизни домом звезды не-
большую уютную площадку, совсем как 
«театральную» площадь в окружении до-
мов и берез. Хоть занавес ставь и стулья 
выноси для спектакля…

Соседние избы щеголяют нарядными, 
с резьбой по краям, чердачными окнами, 
кажущимися теремами. А на доме по най-
денному адресу – пластиковые окна. Тем-
ные с ремонтом стены: хозяева готовятся 
сделать современную обшивку. За оградой 

– грядки, малинник, цветы...
– Здесь жила Инна Макарова? – удив-

ляется, выслушав нас, молодой хозяин по 
имени Николай.

Соседки в возрасте удивляются следом:
– Не может быть?!
И перечисляют любимые роли актри-

сы: Любку Шевцову – в первую очередь, 
Дусю – в фильме «Женщины», Катю – в 
«Высоте»…

Долгожителей окрест нет. По адресу 
Макаровой в конце 1990-х жили старики, 
в 2000-х дом купила бабушка Николая.

– В нашей Домовой книге о родных Ма-
каровой ничего нет, – несет самую старую 
часть книги хозяин. – Первая запись – с 
1931 года…

– Ваш дом построен в 1950-х? – уточняет 
и убеждается историк. – На месте старого 
дома он стоит или, возможно, построен с 
ним рядом.

– Да, слышал, был когда-то остаток ста-
рого дома, разобран, – показывает за край 
огорода Николай.

– И это район не Забура, а Старый Город. 

Здесь были первые кварталы железнодо-
рожников… И раньше, судя по документам 
докаменной Тайги, усадьбы были боль-
шими. В советское время их ополовинили, 
еще дома построили, – поясняет Морозов. 

– Без сомнения, здесь стоял старый дом, в 
котором жил Иван Михайлович Герман с 
женой (Ириной Самсоновной. – Авт.). Их 
дочь Анна Ивановна Герман в 1926-м при-
ехала сюда, домой – рожать дочку Инну 
Макарову. Место рождения звезды – здесь.

Анна Ивановна Герман с мужем Влади-
миром Степановичем Макаровым приеха-
ли тогда в Тайгу из Щегловска, на время.

В Тайге больше родни не было. Неред-
кие Макаровы, теперь, похоже, просто од-
нофамильцы. Дед с бабушкой – Макаровы, 
по отцовской линии Инны Владимировны 

– жили в Мариинске.
– А в 1926-м здесь (историк кивает в 

сторону дома, подразумевая старую избу  
семьи Герман) произошло два важных со-
бытия. Здесь жила, младенцем, Инна Ма-
карова. И в том же 1926 году умер ее дед 
Иван Михайлович Герман.

– И родители Инны ее бабушку Ирину 
Самсоновну потому с собой забрали?

– Это могло быть причиной.
В книге актрисы, во фрагменте про дет-

ство уже в столице Сибири, есть глава про 
бабушку Ирину Самсоновну рядом с ней, 
как она учила растить астры и георгины 
на грядках.

Тайны
Старый дом Германов в Тайге сто с лиш-

ним лет назад хорошо знал быт и историю 
рода кинозвезды.

Был дом (предполагает историк) до ре-
волюций не бедным, ведь хозяин работал 
на железной дороге. На доме наверняка 
была «кружевная» резьба и такое же кра-
сивое чердачное окно, как в округе, толь-
ко модой постарше. В огороде – такая же 
трудная, как и сейчас по Тайге, земля. По-
сле большого дождя – вода вровень с гряд-
ками, и надолго. У дома – в ширину доски 
или двух – лежал настил, и так дальше 
было по всей улице. По настилу ходили 
среди частых луж: вода долго не уходила.

Про дедушку, бабушку Герман сама 
Инна Макарова писала: «Мамин отец – 
Иоганн (но все его звали Иваном) Михай-
лович был ссыльным поляком, и я долгое 
время не знала, что он мой родной дедуш-
ка, от меня это скрывали. В Сибирь це-
лая группа ссыльных поляков попала за 
какое-то восстание, мой дедушка уча-
ствовал в нем совсем молодым. Там он 

встретил мою бабушку, которая была пе-
реселенцем из-под Бронниц, и, чтобы же-
ниться, принял православие, на этом на-
стоял священник. Корни его родословной, 
рассказывали мне, уходят в Австрию…»

А с мамой Инны Макаровой связа-
на другая тайна. Как писала уже Наталья 
Бондарчук, дочь кинозвезды Инны Мака-
ровой и легендарного кинорежиссера Сер-
гея Бондарчука, тоже – кинорежиссер, в 
своей книге «Единственные дни»: «Про-
исхождение Анны Ивановны Герман было 
таинственным. Ее совсем крошечной по-
ложили на порог сибирского дома. Удоче-
рили ее Ирина Самсоновна и Иван Михай-
лович Герман. Своих детей у них не было. 
Но поговаривали, и скорее всего так и 
было, что дочь Аннушка была настоящей, 
кровной дочерью Ивана Михайловича…»

Назад, в лето 1926-го
В Гражданскую войну дом Германов, 

стоявший достаточно близко к Транссибу, 
не пострадал. Самый страшный день для 
Тайги – 23 декабря 1919-го, когда красные 
взяли станцию, выбив белых, и те пока-
тились дальше на восток, – эта семья, как 
и многие в городке, пережила без потерь. 
Жители Тайги прятались в подполах.

Бой был ожесточенный, шестичасо-
вой. Большие цифры погибших белых и 
красных историки считают до сих пор. А 
из мирного населения погибло только не-
сколько человек – от шальных пуль.

Листаю страницы трехтомника Моро-
зова и вижу: и дальше пережила советская 
Тайга все общеисторические вехи, с прод-
разверсткой, НЭПом и прочим, как и вся 
страна. Тиф. Трудное восстановление же-
лезнодорожного транспорта и города. Го-
лод. Задержки зарплат. В 1922-м молоко 
от спекулянтов на базаре по бешеной цене 

– по 300 тысяч рублей за литр. А из 1924-го 
сохранились в истории города слова од-
ного из машинистов: «Время не норми-
ровано, отдыха нет, детишки без валенок, 
дома – ни двор не уберёшь, ни по хозяй-
ству ничего не сделаешь, и на 60 целко-
вых при пяти ребятах не обуешься, не оде-
нешься, а чуть промажешь – учкпрофсож 
тянет, райком тянет… Ну вас к чёрту!» И в 
то же время сохранилась запись речи ос-
мотрщика вагонов на партсобрании: «Для 
меня коммунизм является святыней…»

Кроме того, были толпы беспризорни-
ков – еще с Гражданской и дальше – с го-
лодных поездов.

А школы работали в несколько смен. И 
были первые пионеры.

И были пьяные гонки машинистов на 
паровозах, и суды по ним...

А в 1927-м построили клуб с колоннами, 
в том числе – на ежемесячные отчисления 
каждого рабочего. На открытие приехав-
шие студенты-артисты выдали оперу «Бо-
рис Годунов»! 

А еще в декабре 1926-го на станцию 
прибыл первый локомотив советской 
сборки новой конструкции «СУ» №97-46. 
Смотреть на него рабочие ходили толпа-
ми… И постепенно жизнь города с комму-
нистами и комсомольцами налаживалась, 
с подвигом труда, с начавшимся первым 
снижением цен…

…Но почему летом 1926-го мама Инны 
Макаровой поехала рожать ее именно в 
Тайгу? Возможно, потому, что даже в та-
ком небольшом городе (чуть больше деся-
ти тысяч человек) работали две больницы 

– железнодорожная и городская. И хотя в 
1922-м ввели плату за роды (а в 1924-м га-
зета писала про бешеную перегрузку мед-
персонала и проблемы с лекарствами и с 
оборудованием в железнодорожной боль-
нице, в том числе в родильном отделении: 
холод, нет кроваток для младенцев, ребя-
тишек укладывали мамам «в ноги»), все-
таки была надежда: случись ЧП в родах, в 
больницах помощь можно было получить 
лучшую.

… С рождением Инны, уже втроем, роди-
тели из Тайги уехали в Новосибирск. Сра-
зу или чуть позже забрав с собой навсегда 
бабушку. Отец и мама будущей кинозвез-
ды работали на радио, отец стал извест-
ным диктором, писателем, мама – литре-
дактором, журналистом, а после смерти 
мужа, окончив литинститут, – тоже писа-
тельницей.

А Инна, подрастая, ходя в драмкружок, 
и позже, в Великую Отечественную, воз-
вращаясь на телеге с сельхозработ в город, 
мечтала и загадывала, глядя на низкие 
звезды: «Стану ли я актрисой?» «И звез-
ды подтверждали это, – писала Инна Ма-
карова, актриса, сыгравшая в 68 фильмах, 
ставших классикой кино, – ведь в августе 
всегда звездопад».

…Нынче весной, незадолго до смерти, 
уже сильно болеющая кинозвезда всё ви-
дела рядом покойных родных. Ее дочь рас-
сказывала СМИ: «Она начинает видеть 
всех людей, которые уже ушли. Папу мо-
его, бабушку».

Инна Макарова ушла спокойной и 
счастливой. Ее обнимал прощающийся 
мир и обнимал мир принимающий, веч-
ный…

Лариса Максименко.
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// гармоничное развитие

Театр в парке: 
полезный сюрприз

 Моменты спектаклей под открытым небом. Фото Федора Баранова.

// активная память

Лето – время покорять вершины

– Мы поняли для себя совер-
шенно точно: когда театр закрыт, 
со зрителем нельзя терять кон-
такт. И нашли оптимальную на 
сегодня форму работы, которую 
назвали театр в парке. Как это 
выглядит – наши артисты при-
ходят в разные парки города для 
общения со зрителями, – рас-
сказал «Кузбассу» Дмитрий По-
ляков, руководитель театра-сту-
дии, композитор. 

Коллектив работает с парка-
ми культуры и отдыха уже не 
первый год. Летом артисты за-
нимаются там с детьми – обуча-
ют их азам актерского мастер-
ства, проводят разные игровые 
программы. А тема с чтени-
ем книг на свежем воздухе воз-
никла именно в нынешнем году. 
Идея пришла после постанов-
ки нового спектакля «Пентос и 
Финдус» по книге популярного 
шведского писателя Свена Нур-
дквиста. И сотрудники театра 
решили заинтересовать зрите-
ля не только показом фрагмента 
из спектакля, но и чтением книг 
этого автора, еще не слишком 
известного у нас в городе.

В минувший вторник прошло 
уже третье мероприятие с чте-
нием книг шведского автора. В 
этот раз – в Парке Чудес (прежде 
театральной сценой уже стано-
вились парк «Антошка» и Ком-
сомольский парк). Причем пого-
да снова не подвела – было тепло 
и солнечно. А детям – очень ве-
село и смешно. Потому что с 
персонажами Свена Нурдквиста 
постоянно что-нибудь приклю-
чается.

Петсон – это рассеянный не-
молодой мужчина, живущий в 

одиночестве в домике на краю 
маленькой шведской деревушки, 
в глубинке. Он постоянно что-
то мастерит, изобретает и улуч-
шает в своём хозяйстве. А еще в 
этих историях действует Фин-
дус – молодой, весёлый и скорый 
на проделки кот. Своё странное 
имя он получил от Петсона по-
тому, что попал к нему в дом в 
коробке с надписью «Финдус 
зелёный горошек» (Findus – это 
название крупного шведского 
концерна, производящего про-

дукты питания). Финдус непо-
седлив и взбалмошен, он посто-
янно и «везде», и «нигде». Этот 
котяра даже может разговари-
вать, просто скрывает это от од-
носельчан Петсона…

Идея театра в парке при-
надлежит Марине Поляко-
вой, режиссеру театра-студии 
Дмитрия Полякова. «Мы неко-
торое время искали форму ра-
боты, с которой можно прийти 
в парк к детям. И такая форма, 
как чтение, оказалась самой 

интересной для работы с ма-
леньким зрителем, – пояснила 
она. – Первая встреча на све-
жем воздухе была очень спон-
танной. По сути, мы всех тех, 
кто прогуливался в парке, и за-
зывали на свое мероприятие. И 
очень скромно было с количе-
ством зрителей в тот раз. А по-
сле первой встречи разместили 
информацию о таких чтениях 
в соцсетях. И интерес появился. 
Второй раз встреча была много-
людной. Мы видим среди зри-

телей тех, кто тепло относится 
к нашему творчеству и прихо-
дит поддержать наш коллектив. 
Но для большинства горожан, 
которые гуляют в парках, наши 
встречи, по сути, являются сюр-
призом».

Коллектив театра очень рад, 
что летние встречи нашли от-
клик среди горожан. И обещает: 
обязательно появятся и другие 
интересные книжные детские 
авторы, с которыми будут знако-
мить кемеровских мальчишек и 
девчонок.

– Нам самим нравится та не-
посредственность, с которой мы 
вместе со зрителями проводим 
время. Самое главное в таких 
форматах – конечно, погода. Мы 
видим, что юный зритель очень 
заинтересован в получении но-
вых впечатлений. Книга позво-
ляет по-новому посмотреть на 
мир, который нас окружает. Для 
нас, знаете, что важно? Когда ре-
бенок просит у своих родителей 
после встречи с нами купить та-
кую же книгу, почитать такой же 
рассказ… Или хочет прийти в те-
атр, – отмечает Дмитрий Поля-
ков.

К слову, у театра уже есть до-
говоренность о проведении пол-
ноценных спектаклей в парках 
Кемерова. Завтра, 7 августа, в 
EVENT-парке «Кузбасскино» 
театр-студия собирается пред-
ставить свой спектакль «Карл-
сон», 17 августа эту же поста-
новку актеры хотят показать 
юным зрителям в парке на Ме-
таллплощадке. А уже 29 августа 
со спектаклем «Сказ про Лису» 
планируют выступать на фести-
вале кузнечного ремесла.

Кемеровский театр-студия Дмитрия Полякова после закрытия очередного 
сезона не ушел на каникулы, а переместился на площадки под открытым 
небом. Уже прошло несколько встреч в парках столицы Кузбасса,  
на которых юные зрители смогли неформально пообщаться с актерами, 
узнали много нового и интересного.

Кемеровских школьников  
наградили сертификатами  
Министерства образования  
и науки Кузбасса за восхождения 
на вершины Кузнецкого Алатау. 
Покоряли эти горы наши юные 
земляки в рамках реализации  
регионального проекта  
«Вершины воинской славы». 

Руководила группой юных туристов (мальчиш-
ки и девчонки из школ Рудничного и Кировского 
районов областного центра) Евгения Романовна 

Губинская, учитель школы №34. Вместе с ней ре-
бята совершили восхождение на пять вершин, на-
званных в честь кузбассовцев – Героев Советско-
го Союза: Михаила Хорькова, Виктора Гнедина, 
Юрия Двужильного, Ильи Назарова, а также Ге-
роя России Веры Волошиной. А Кирилл Исайкин, 
который учится в шестом классе школы №34, вме-
сте с педагогом смог покорить еще и пик Поднебес-
ный.

Всех участников незабываемого похода награ-
дили также значками за «Восхождение на Верши-
ны воинской славы» 2-й и 3-й степени.

Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

 Участники восхождения. Фото предоставлено пресс-службой 
администрации города Кемерово.
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// хоккей с мячом

«Кузбасс» для меня 
навсегда чемпион!»

 // спринт-новости

 С внучкой на хоккее. И вообще Андрей Сельский – примерный семьянин: у него 
пять детей, четыре внука и три внучки. Фото Вячеслава Айкина.

Президент кемеровского клуба Андрей Сельский 
покидает свой пост

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Метал-
лург» 7-8 августа прове-
дет контрольные матчи 
в Нижнем Новгороде с 
местной командой «Тор-
педо-Горький».

В период подготовки к 
чемпионату Высшей хоккей-
ной лиги «сталевары» бази-
руются в Саранске. В столице 
Мордовии новокузнечане в 
первом контрольном матче в 
межсезонье под руководством 
главного тренера Леонида 
Тамбиева одолели пензенский 
«Дизель» – 2:1. Новобранец 
«Металлурга» Олег Ломако 
сделал голевой почин на 27-й 
минуте, он же забросил по-
бедную шайбу на 48-й минуте, 
реализовав большинство. На 
следующий день команды со-
шлись в Пензе, где сибиряки, 
выступая не в оптимальном 
составе, потерпели «сухое» 
поражение – 0:6.

Через неделю, 13 августа, 
на «домашнем» льду в Саран-
ске новокузнечане сыграют с 
«Ладой» из Тольятти.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кемеровская команда 
«Корпорация «АСИ» за-
кончила сезон в высшей 
лиге первенства России, 
уступив в четвертьфи-
нале плей-офф дублё-
рам «Газпрома-Югры» 
(Югорск) – 2:3, 5:6.

Оба матча состоялись на 
нейтральном поле в под-
московном городе Люберцы. 
В начале второго тайма по-
вторной встречи кемеровчане 
выигрывали с преимуществом 
в три мяча – 4:1 (хет-трик 
сделал Никита Иванеко, один 
гол забил Роман Ращук). Од-
нако в дальнейшем югорская 
«молодёжка» перехватила 
инициативу и отправила в во-
рота «Корпорации «АСИ» пять 
мячей подряд. Под занавес 
встречи капитан кемеровчан 
Алексей Горелов установил 
окончательный счёт.

Напомним: год назад 
коллектив главного тренера 
Алексея Кудлая заработал 
серебряные медали первен-
ства страны в высшей лиге, а 
в нынешнем сезоне выиграл 
регулярный турнир в конфе-
ренции «Восток».

РЕГБИ-7
Женский клуб «Метал-
лург» (Новокузнецк) 
дебютировал в высшем 
дивизионе чемпионата 
России по регби-7.

Стартовый тур националь-
ного первенства с участием 
десяти команд состоялся в 
Калуге. На групповой стадии 
соревнований сибирячки 
уступили «ВВА-Подмосковью» 
(0:34), сборной Дагестана 
(7:22), краснодарской «Куба-
ни» (5:32) и московскому ЦСКА 
(10:40).

В стыковом поединке за 
девятое место «Металлург» 
переиграл «Ростов-ДГТУ» 
(Ростов-на-Дону) – 31:17. Вто-
рой тур женского чемпионата 
страны пройдет 8-9 августа в 
Москве.

Андрей Тарков.

Без малого четверть века,  
а точнее с 1997 года, корен-
ной кемеровчанин Андрей 
Сельский возглавлял  
ХК «Кузбасс». Это лучшее 
время в истории нашей  
команды, выступающей  
в высшем дивизионе рус-
ского хоккея с 1955 года. 
В послужном списке – три 
победы в розыгрышах Кубка 
России (2001, 2003, 2007 г.), 
медальная серия в десяти 
чемпионатах страны кряду 
(2001–2010 г.).

Стремиться к невозможному
Андрей Борисович из редкой породы 

«високосных» людей, живущих по прин-
ципу: «Будьте реалистами – стремитесь 
к невозможному». В этом ряду, казалось 
бы, невозможного, и мечта о проведении 
чемпионата мира по хоккею с мячом в Ке-
мерове, реализованная в 2007-м.

Сельский при поддержке властных 
структур региона воплотил в жизнь свою 
мечту: после победного для нашей сборной 
финального матча прыгал, как мальчишка, 
и сорванным голосом кричал: «Россия! Рос-
сия! Россия!» А когда зазвучал гимн России, 
свыше 30 тысяч болельщиков на стадионе 
«Химик» и команда чемпионов подхвати-
ли духоподъемные слова: «Славься страна, 
мы гордимся тобо-о-о-о-й».

К чемпионату мира-2007 в Кемерове по-
строили крытый каток с искусственным 
льдом – это первая в стране специализи-
рованная арена для хоккея с мячом. С той 
поры в столице Кузбасса – лучшая в стране 
база для развития вида спорта: два катка с 
искусственным льдом (первый – на откры-
той арене – сдали в эксплуатацию в 2003-м).

Юные хоккеисты тренируются в опти-
мальных условиях, совершенствуют ма-
стерство и добиваются высоких резуль-
татов. В последние годы воспитанники 
кемеровской спортивной школы – победи-
тели мировых и российских первенств во 
всех возрастных группах (юноши, юниоры, 
молодёжь). Доморощенные воспитанники 
пополняют состав команды мастеров.

«Уверен, что в 2021 году наша коман-
да станет призёром чемпионата страны, – 
говорит Андрей Сельский. – Более того, 
вместе с главным тренером «Кузбасса» 
Алексеем Китьковым и его отцом Вла-
димиром Китьковым мы создали коман-
ду, которая на протяжении ещё десяти 
лет может быть в лидерах отечественно-
го хоккея с мячом. Требуется только то-
чечное усиление коллектива. Уверен, ко-
манда из местных воспитанников может 
играть в фантастический хоккей».

Организатор с характером
Будучи президентом профессио-

нального спортивного клуба, Андрей 
Сельский активно занимался органи-
зацией детско-юношеских турниров, 
соревнований по хоккею с мячом в ва-

ленках, то есть популяризацией вида 
спорта.

В 2009 году была образована Сибирская 
детская лига, в том же году в регионе на-
чался ренессанс хоккея в валенках: первый 
турнир прошел на площади Советов в Ке-
мерове, и вот уже свыше десяти лет каждый 
зимний сезон любители активного образа 
жизни оспаривают Кубок Кузбасса.

В 2013-м в предолимпийском Сочи 
на лыжно-биатлонном стадионе «Лау-
ра» состоялся матч по хоккею в валенках 
с участием интернациональной сборной 
биатлонистов и команды кузбассовцев. 
Участники исторического матча в горах 
получили валенки в подарок, а капитан 
сборной биатлонистов – специальный 
приз с рельефом Кемеровской области.

– Я знаю себе цену как спортивному ор-
ганизатору, – говорит Андрей Борисович. 

– Когда спрашивают, какой у меня спор-
тивный разряд, отвечаю, что я не спорт-
смен, я – спортивный функционер, кото-
рых в России единицы. Да, я властный 
человек, многим это не нравится. Бывает, 
крепко матерюсь. Характер у меня тяже-
лый, но не было бы характера, я бы столь-
ко лет не проработал на посту президен-
та ХК «Кузбасс». Мой характер никого не 
должен волновать. Главное – дело.

Художественный  
руководитель театра спорта 
«Кузбасс»

Владимир Бедин, начальник управле-
ния и департамента культуры Кемеров-
ской области (1984-2004 г.), болельщик 
со стажем, в своей книге «В Кузбасс – «на 
бис» в одной из глав написал о Сельском:

«Я воспринимаю Андрея не как спор-
тивного функционера, а как художествен-
ного руководителя театра спорта «Кузбасс». 
Внешне Сельский – хулиган с большой до-
роги, который может послать подальше, 
кажется, любого оппонента, а в душе – ра-
нимый и интеллигентный человек.

Казалось бы, несовместимое сочета-
ние человеческих качеств и увлечений: он 

и путешественник, и коллекционер, кото-
рый создал два уникальных музея, один 

– реликвий русского хоккея, второй – рус-
ских самоваров...

Сельский тонко чувствует симбиоз 
эстетики театра и спорта. Откуда у него 
это, не знаю, но он сумел организовать в 
кемеровском Драмтеатре спектакль о рус-
ском хоккее «Логика льда». Очень при-
личный, надо сказать, спектакль по мер-
кам театрального искусства. Он очень 
нравится многим зрителям-болельщикам.

Жаль, что в репертуаре театров России 
практически нет спектаклей на спортив-
ную тему.

Русский хоккей в сибирском городе 
Кемерово – не просто самый народный 
вид спорта, а самое настоящее культур-
ное явление, визитная карточка столицы 
Кузбасса».

«Покидаю «Кузбасс»  
с высоко поднятой головой»

В заключительном интервью в каче-
стве руководителя ХК «Кузбасс» почёт-
ный гражданин Кемеровской области 
Андрей Сельский поблагодарил истин-
ных болельщиков команды, пожелал лю-
бимому клубу процветания и успехов:

– Покидаю свой пост с высоко подня-
той головой, абсолютно спокойным за бу-
дущее «Кузбасса», желаю новым руково-
дителям команды не разрушить то, что 
создано. Я благодарен моей команде. Все, 
кто со мной работал в ХК «Кузбасс», – на-
стоящие профессионалы. Благодарен ве-
теранам «Кузбасса». Назову их поименно. 
Вратарь Сергей Морозов, защитник Се-
мен Козлов, полузащитник Денис Криу-
шенков и лучший бомбардир «Кузбасса» 
всех времен Вадим Стасенко.

Я сделал всё, что мог, кто может, пусть 
сделает лучше. Дай Бог каждому прези-
денту нашего родного «Кузбасса» прой-
ти такой прекрасный путь с любимой 
командой. «Кузбасс» для меня навсегда 
чемпион!

Вадим Антонов.
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// личный опыт

Ароматы 
цветочного облака

 Момент дегустации руколы. Фото из архива областной дет-
ской эколого-биологической станции.

 Наталья Ганеева в своем ароматном цветнике. Фото из личного архива.

 Сорт «Уральские сказы».

В этом году юные исследователи и их стар-
шие наставники из областной детской эколо-
го-биологической станции, которая находит-
ся в Кемерове, впервые вырастили руколу.  
И оказалось, что у этой зелени действительно 
изысканный вкус.

Как объяснила Наталья Игнатьева, заведующая биологиче-
ским отделом, рукола стала объектом опыта, который проводится 
в рамках всероссийского «Конкурсного сортоиспытания сортов и 
гибридов овощных культур ООО «Семко».

«Рукола – растение средиземноморского происхождения, но все 
чаще оно встречается на полках наших магазинов, и все чаще ее 
выращивают даже у нас в Сибири. Как оказалось, руколой назы-
вают растения двух разных видов. Индау посевной и двурядник 
тонколистный – это виды одного семейства, они обладают схожи-
ми вкусовыми качествами (говорят, что только опытный дегуста-
тор может отличить их по вкусу), и выращивают их под одним об-
щим названием – рукола. От каждого из этих видов выведен ряд 
сортов», – рассказала 10-летняя Ева Бондарева, за плечами у кото-
рой уже не одна серьёзная работа.

Во время проведения опыта ребята изучали сорта «Оливетта» и 
«Рококо» (индау) и «Таганская Семко» (двурядник).

«Рукола – холодолюбивая культура, поэтому засевать семена 
можно уже в конце апреля и подсевать на протяжении всего лета, – 
добавляет Наталья Юрьевна, которая и в своем личном саду-ого-
роде с удовольствием выращивает пикантную экзотику. – Есть у 
нас и лайфхак: до появления настоящих листочков мы накрываем 
грядку агроволокном. Для этого обязательно нужно взять матери-
ал белого цвета, чтобы проходил свет. Во время дождя агроволок-
но поднимать не надо, как и для полива». К слову сказать, этот же 
совет можно использовать для выращивания не только руколы, но 
и редиса. Растения в таких условиях развиваются лучше.

«В засуху рукола очень требовательна к поливу, а потому поли-
вали мы делянки почти каждый день. А еще постоянно боролись 
с сорняками и рыхлили почву, – продолжает разговор Ева. – На 
учебно-опытном участке не применяли никакие химические сред-
ства защиты растений от вредителей. И потому столкнулись вот с 
какой проблемой: на руколу напала крестоцветная блошка – мел-
кое, но очень прожорливое насекомое. Интересно, что сорт «Оли-
ветта» блошке понравился больше, растения данного сорта были 
съедены почти полностью. «Рококо» повезло чуть больше. А вот 
сорт «Таганская Семко», несмотря на атаку вредителей, нарастил 
самою большую зеленую массу». Как уточнила Наталья Игнатьева, 
победить вредителей легко с помощью средств, приобретенных в 
специальных магазинах.

За сезон руколу можно срезать несколько раз: куст нарастает 
снова и снова. В основном ее добавляют в салаты. «Мой любимый 
рецепт такой: слабосолёная красная рыба посыпается сверху руко-
лой и кунжутом. Получается вкусно и полезно. Уже доказано, что 
рукола не только повышает уровень гемоглобина, но и укрепляет 
иммунитет в целом», – объяснила завотделом.

На станции даже провели дегустацию огородных изысков. «Пе-
дагогам нашей станции пришлось непросто: сравнивать и выби-
рать между острым и очень острым, оценивать степень ароматно-
сти – дело для настоящих гурманов. Мне, к сожалению, рукола не 
доставила удовольствия. Но я с большим интересом наблюдала за 
лицами дегустаторов. Кто-то морщился и старался поскорее глот-
нуть воды. А кто-то наоборот наслаждался вкусом, смаковал и на-
ходил нотки ореха или горчичного масла в листьях руколы. Как 
говорится, «на вкус и цвет…». По сумме баллов, набранных за об-
щее впечатление, вкус, остроту и нежность зелени во время дегу-
стации победили сорта «Оливетта» и «Рококо», – подвела итог Ева.

Материалы полосы подготовила  
Алена Смирнова.

Попадая на участок Натальи 
Ганеевой, учительницы русского 
языка и литературы Новостро-
евской школы (Кемеровский 
муниципальный округ), ощу-
щаешь себя, словно в лавке 
парфюмера: так сладко здесь 
пахнет, особенно в погожие дни. 
А исходит этот неповторимый 
аромат от флоксов, которых  
в саду не один десяток.  
И каждый сорт отличается  
не только цветом, но и запах 
имеет особенный.

Многолетняя красота
«Все привыкли к бабушкиным однотипным 

флоксам – белым и розовым. Но на моём участ-
ке сейчас больше сорока сортов различных цве-
тов и оттенков: «Дракон», «Уральские сказы», 
«Оленька», «Облако», «Гжель», Blue Paradise и 
другие, – гордится Наталья. – Одно время я за-
нималась розами, но они слишком уж каприз-
ные. А вот флоксы не требовательны к каким-то 
особым условиям и уходу. Они размножаются 
делением корневища. Причем пересаживать их 
можно в любое время: с весны до глубокой осе-
ни. Даже для новичков не составит труда вырас-
тить этот прекрасный многолетний цветок».

По словам опытного садовода, первый са-
женец на участок лучше отправить в конце мая 
или начале июня. А поскольку сейчас саженцы 
продают цветущими, можно посмотреть, на 
какой цветок рассчитывать. «Считается, что 
флоксы требовательны к удобрениям, но прак-
тика показала: если почва хорошая, то можно 
обойтись и без подкормки, – отмечает Наталья. 

– Лично я еще ни разу ничем не подкармливала, 
хотя земля на участке местами глинистая. По-
ливаю цветы обильно, а вот застоя воды они не 
переносят. Разрастаются флоксы быстро».

Добавим от себя, что эти цветы любят сол-
нечные места, но хорошо себя чувствуют и на 
площадках с лёгким затенением.

Условия для наслаждения
«У разных сортов флоксов разные периоды 

цветения, – уточняет наша сегодняшняя геро-
иня. – Есть раннее, среднее и позднее цвете-
ние. Я первыми цветами начинаю любоваться 
с конца мая, а последние увядают уже в сен-
тябре. При этом флоксы бывают и среднерос-

лые, и высокие, и низкорослые. Все эти нюан-
сы нужно учитывать при посадке».

Сама Наталья Ганеева сочетает флоксы в саду 
по цветам и росту, чтобы всё было гармонично 
и эстетично. И еще важный момент: расстояние 
между ними должно быть 30-40 сантиметров.

«Покупаю посадочный материал у кемеров-
ских цветоводов, новинки заказываю в пи-
томниках. При выборе сорта ориентируюсь 
на его зимостойкость, ведь в наших климати-
ческих условиях приживется далеко не каж-
дый благоухающий красавец, – поясняет увле-
ченная женщина. – А вообще в нашей области 
очень много любителей и любительниц имен-
но флоксов. Мы переписываемся в соцсетях, 
обмениваемся опытом». По осени Наталья об-
резает растения, оставляя примерно сантиме-
тров десять стебля.

«Пахнут все флоксы по-разному, ароматы 
не повторяются. Например, сорт «Облако» из-
лучает ароматы парфюмерной воды, – говорит 
Наталья Ганеева. – Еще одно достоинство – что 
они не поражаются вредителями. Правда, ино-
гда у них могут подсыхать листья. Это говорит 
о недостатке витаминов. Вот тогда их следует 
подкормить специальными препаратами, коих 
на сегодняшний день в магазинах много».

А когда флоксы разрастаются, им может по-
надобиться подвязка. Цветки тяжелые, и после 
дождей они рискуют вовсе оказаться на земле. 
Для их поддержки подойдут любые колышки.

// эксперимент

Салатная культура 
для гурманов

 Сорт «Гжель».
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